
На перепутье тысяч нитей и дорог
   СОТРУДНИЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Создание нового транспортного 
каркаса, рациональное и бережное 
использование потенциала Азов-
ского моря, производство беспи-
лотных аппаратов – таковы пер-
спективные направления совмест-
ной деятельности Ростовской обла-
сти и воссоединенных регионов РФ.

Нефтепереработка, 
металлургия и компьютеры

Об этом глава региона Василий 
Голубев рассказал на форуме 
«Интеграция-2024: перспективы 
развития новых территорий», ко-
торый принял Ростов. Речь зашла 
о преображении этих регионов в 
разных направлениях – в том, что 
касается работы промышленных 
предприятий, привлечения инвес-
тиций, оснащения всем необходи-
мым школ и спортивных объектов.

– На совещании 6 марта президент России 
одобрил предложения по развитию Азо-
во-Черноморского кластера. И эта работа 
сегодня – важнейшая, правительственная 
инициатива является стимулом ускорения 
интеграции Донбасса и Новороссии в единое 
экономическое пространство страны, – ак-
центировал Василий Голубев на пленарном 
заседании форума. – А в целом Ростовская 
область исторически объединена с соседними 
территориями тысячами нитей – родственных, 
хозяйственных, гуманитарных, культурных.
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   ЭХО ТРАГЕДИИ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Беспрецедентный по звериной жестокости террори-
стический акт в столичном «Крокус Сити Холле»  
потряс всю страну.

Жертвы и герои
Вечером 22 марта в концертный комплекс 

«Крокус Сити Холл» в подмосковном Красно-
горске ворвалась группа боевиков. Они с ходу 
начали расстреливать людей, а потом подожгли 
помещение с помощью зажигательных шашек. 
По последним данным Следственного комитета, 
137 человек погибли, 182 получили ранения раз-
личной степени тяжести.

После совершения преступления боевики не 
затаились, а двинулись к украинской границе, 
пытаясь укрыться под защитой киевского режи-
ма. Высочайший профессионализм наших спец-
служб позволил задержать исполнителей живы-
ми, чтобы установить всю цепочку организаторов 
и посредников теракта. Басманный суд Москвы 
арестовал четырех фигурантов дела, каждому 
грозит пожизненное заключение.

Слово президента
Глава государства Владимир Путин выступил 

с обращением к гражданам в связи с террористи-
ческим актом в «Крокус Сити Холле».

«Террористов, убийц, нелюдей, у которых нет и 
не может быть национальности, ждет одна неза-
видная участь – возмездие и забвение. Будущего 
у них нет. Наш общий долг сейчас, наших боевых 
товарищей на фронте, всех граждан страны – 
быть вместе в одном строю», – сказал президент.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Денис Пушилин,  
глава ДНР

По итогам 2023 года  
в ДНР возобновлена  
работа 12 промышленных 
предприятий
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Ксения Левинцева, волонтер

Группа «Помощь госпиталю 
V Ростов» превратила  
маленький круг поддержки 
нескольких медсестер в ги-
гантскую машину помощи
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Любовь Носова, дирижер Ростов-
ского симфонического оркестра

Я исполнила с оркестром 
«Три ноктюрна» Клода Де-
бюсси и привезла «серебро» 
из Парижа

Василий Голубев,  
губернатор  

Ростовской области

В донском регионе  В донском регионе  
усилены меры  усилены меры  

обеспечения  обеспечения  
безопасности.  безопасности.  

Ситуацию будем  Ситуацию будем  
оценивать  оценивать  
ежечасноежечасно
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88
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подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
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ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
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8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
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стоимость подписки на печатную версию газеты  
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Азов (2)
Шахты (2)
Таганрог (3)
Зерноградский район (3)
Морозовский район (6)
Песчанокопский район (7)
Красносулинский район (8)

мир
Израиль (3)
Франция (5)
Армения (7)
Сербия (8)

страна
Херсон (3)
Севастополь (5)
Калининград (6)
Москва (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

кстати

Как сообщил Де-
нис Пушилин, пла-
ны в отношении 
бывшего завода 
«Азовсталь» в Ма-
риуполе не измени-
лись, на его терри-
тории намечено со-
здать технопарк.

Антитеррор на Дону
Одним из первых донских политиков откликнулся 

губернатор Ростовской области Василий Голубев.
«Чудовищная трагедия. Терроризму нет и не 

может быть никаких оправданий. Где бы он ни 
проявил свою подлую сущность – на Донбассе, в 
Белгороде или в «Крокусе». Нелюди за это обяза-
тельно ответят! Выражаю глубокие соболезнования 
родным погибших в результате теракта. Желаю ско-
рейшего выздоровления пострадавшим», – написал 
глава региона в своем телеграм-канале. 

Областные учреждения образования переведены 
на дистанционный режим работы.

«В донском регионе усилены меры обеспечения 
безопасности. Ситуация оценивается ежечасно», – 
отметил Василий Голубев.

Летящие журавли
На данный момент есть информация о четырех 

наших земляках, которые отправились 22 марта на 
концерт в «Крокус Сити Холл». Одна жительница 
Матвеево-Курганского района во время нападения 
террористов получила огнестрельное ранение и 
сейчас в состоянии средней тяжести находится под 
наблюдением врачей. Ее жизни ничего не угрожает.

Остается неизвестной судьба еще трех жителей 
Ростовской области: волгодончанки, а также двух 
уроженцев Таганрога - многодетной мамы и ее несо-
вершеннолетнего сына.

В Ростове перед входом в парк Горького возник 
стихийный мемориал. Люди приносили цветы, мяг-
кие игрушки. Горели поминальные свечи.

– Очевидно, что целью было провести именно 
акцию устрашения. Боевики не брали заложни-
ков, не выдвигали требования. Сейчас нам нужно 
сплотиться, чтобы противостоять такому зверству, 
– подчеркнул политолог, профессор кафедры регио-

Скорбь  Скорбь  
объединила  объединила  
россиянроссиян

Скорбь  Скорбь  
объединила  объединила  
россиянроссиян
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налистики и евразийских исследо-
ваний ЮФУ Максим Васьков.

Организаторы теракта стремят-
ся развязать в России внутренний 
конфликт на этнической и конфес-
сиональной почве. Единственной 
возможностью навредить нашей 
стране становится внутренний 
конфликт.

Представители всех конфес-
сий и этнических групп России 
осудили теракт. Патриарх Кирилл 
заявил, что теракт в «Кроку-
се» поражает своим цинизмом и 
жестокостью. Верховный муф-
тий, председатель Центрального 
духовного управления мусульман 
России Таджуддин призвал еще 
теснее объединить наши усилия 
в борьбе против экстремизма и 
терроризма. Национально-куль-
турные объединения России, в 
которые входят малочисленные 
народы и этносы нашей большой 
страны, выступили с заявлением, 
что разделяют боль всей страны.

24 марта ровно в 20:00 на стене 
здания, где находится концертный 
зал «Крокус Сити Холл», а также 
в других городах России и мира, в 
том числе на медиафасаде «Ростов 
Арены», ростовской телебашне 
и видеоэкранах транслировалось 
изображение улетающих в небо 
журавлей как память о погибших. 
Мероприятие было приурочено ко 
дню общенационального траура.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Узнать о «Парте Героя»
Проект по демонстрации в залах многофункциональных центров 
 видеоматериалов, рассказывающих о реализации проекта «Парта 
 Героя» в регионе, успешно реализуется в Ростовской области.
Инициатива родилась на февральской встрече депутата Госдумы, ре-
гионального координатора партпроекта «Единой России» «Новая шко-
ла» Ларисы Тутовой с экспертами и педагогическим сообществом 
на площадке Штаба общественной поддержки в Ростовской области.
Конкретным результатом встречи стало создание видеоматериалов, 
посвященных памяти земляков, героев Великой Отечественной вой-
ны и героев специальной военной операции, чьи имена носят «Парты 
 Героя», установленные в Ростовской области.

Против идеологии терроризма
Подписано соглашение о взаимодействии между Прави-
тельством Ростовской области и советом ректоров вузов 
Ростовской области в сфере противодействия идеологии 
терроризма и профилактики экстремизма. Свои подписи 
под документом поставили первый заместитель губерна-
тора Ростовской области Игорь Гуськов и председатель 
совета Бесарион Месхи.
– Реализация соглашения будет способствовать воспита-
нию нашей молодежи на основе традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценностей. Для этого будет 
задействован потенциал системы образования, молодеж-
ной политики, общественно-политических, воспитатель-
ных, просветительских, культурных и спортивных меро-
приятий, – подчеркнул Игорь Гуськов.2
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Свет – будет!
В ночь на 25 марта пресече-

на попытка киевского режима 
совершить террористическую 
атаку с применением БПЛА са-
молетного типа на объекты на 
территории России.

Дежурные средства ПВО пере-
хватили 11 украинских беспилот-
ных летательных аппаратов над 
территорией Ростовской области, 
сообщили в Минобороны РФ.

К а к  о т м е т и л  г у б е р н а т о р 
Василий Голубев, той же ночью 
на трансформаторной подстанции 
Новочеркасской ГРЭС произошло 
возгорание, которое было опера-
тивно ликвидировано силами ра-
ботников станции. Пострадавших 
нет. Из-за пожара автоматически 
отключились две высоковольт-
ные линии 330 кВ – Тихорецкая и 
Ростовская. Энергоснабжение по-
требителей уже восстановлено. Из 
эксплуатации временно выведены 
два энергоблока ГРЭС.

Попали в десятку
На заседании правления ассо-

циации «Совет муниципальных 
образований Ростовской обла-
сти» обсудили работу, прово-
димую на Дону по реализации 
демографической политики, и 
меры по повышению ее эффек-
тивности.

Кроме того, наградили победите-
лей областного конкурса на звание 
«Лучшее поселение Ростовской 
области» в 2023 году. Дипломами 
регионального правительства от-
мечены администрации Калинин-
ского сельского поселения Шоло-
ховского района, Груциновского 
сельского поселения и Глубокин-
ского городского поселения Камен-
ского района, Пухляковского сель-
ского поселения Усть-Донецкого 
района, Алексеевского сельского 
поселения Матвеево-Курганского 
района, Приморского сельского по-
селения и Покровского сельского 
поселения Неклиновского района, 
Круглянского сельского поселения 
Азовского района, Семикаракор-
ского городского поселения Семи-
каракорского района.

– Тема обеспечения достойных 
условий проживания граждан, в 
том числе расселение из аварий-
ного жилья, находится в тесной 
взаимосвязи с демографической 
ситуацией, – отметил первый зам-
главы региона Игорь Гуськов.

Пикапы и бинокли
По поручению губернатора 

Ростовской области донским 
военнослужащим передана оче-
редная партия военно-техниче-
ской помощи общей стоимостью 
около 20 млн рублей.

Как уточнил замглавы региона 
Вадим Артемов, в составе партии 
– три автомобиля-пикапа марки 
УАЗ, переносные комплексы радио-
электронной борьбы (РЭБ), тепло-
визионные бинокли, дальнобойные 
фонари и активные наушники.

Переносной комплекс РЭБ мо-
жет работать как от батареи, так и 
от автомобильного аккумулятора, 
применяется в том числе для борь-
бы с дронами-камикадзе.

Зарядись скорее
Сегодня на Дону действует 

более 50 зарядных станций для 
электромобилей.

– Если в 2021 году в регионе 
было зарегистрировано 228 таких 
машин, то в 2023-м их количество 
составило уже 861. Для владель-
цев действуют льготы, например, 
освобождение от транспортного 
налога. Также до конца года для 
электромобилей продлили право 
бесплатного проезда по платным 
федеральным трассам, – под-
черкнул замглавы региона Игорь 
Сорокин.

Ростовская область вошла в 
перечень пилотных регионов по 
развитию зарядной инфраструк-
туры для электромобилей. В 2022 
году в регионе заработали четыре 
«быстрые» ЭЗС вдоль федераль-
ной трассы М-4 «Дон», в 2023 
году – 11 станций, в том числе 10 
– на территории Ростова и одна в 
Новочеркасске.

«Долететь»  «Долететь»  
до Азовадо Азова

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

С начала апреля из Ростова-на-
Дону в Азов и обратно начнут 
курсировать судна на подводных 
крыльях «Валдай».

«Валдаи»  
по апрелю запускают

Пока на этом направлении 
новый для Ростовской области 
транспорт курсирует в тестовом 
режиме – без пассажиров. Но в 
один из таких рейсов все-таки 
пригласили журналистов.

Место вст речи – пристань 
Азов (хутор Задонье). Причаль-
ная инфраструктура, к которой 
пришвартованы моторные лодки 
и даже чей-то велосипед, без-
условно, требует перемен. И они 
скоро будут, заверила журнали-
стов замминистра транспорта 
Ростовской области Инна Во-
лодина.

На старенькой пристани вы-
деляется новенький бело-оран-
жевый «Валдай» с большими 
тонированными окнами. Таких 
в Ростовской области пока все-
го два.

В начале апреля, когда стар-
тует пассажирская навигация по 
реке Дон, они будут отправлять-
ся от причала № 27 на ростовской 
набережной.

– Это будут регулярные марш-
руты, – уточнила замминистра.

Стоимость поездки на «Вал-
дае» от Ростова до Азова еще 
п росч и т ы вае тся.  По словам 
Инны Володиной, цена билета 
будет приемлемой. Как объяс-
нили «Молоту» в донском мини-
стерстве региональной политики 
и массовых коммуникаций, часть 
стоимости билета возместит го-
сударство.

– Сейчас разрабатывается сайт, 
где можно будет купить биле-
ты. Для удобства пассажиров 
плата будет как наличная, так и 
безналичная, – отметила Инна 
Володина.

Как по расписанию
Осталось еще утвердить 

расписание. В беседе с «Мо-
лотом» капитан Владимир 
Булавкин уточнил, что в 
день планируется делать 
три-четыре рейса.

– По маршруту Ростов 
– Азов пассажиров будем 
перевозить за 45 минут, – 
добавил он.

Его коллега Александр 
Круглов отмечает, что сей-
час важно отработать навы-
ки управления «Валдаем» с 
учетом интенсивного движения 
большого флота по Дону. Капита-
ны сначала прошли стажировку 
в Нижнем Новгороде, теперь им 
надо изучить особенности под-
хода к азовскому причалу и сам 
маршрут Ростов – Азов.

– Главная особенность этого 
судна – скорость. Эксплуата-
ционная скорость составляет 

65 км/ч, но вообще «Валдай» мо-
жет идти и быстрее, – рассказал 
«Молоту» Александр Круглов.

Скорость 65 км/ч капитан дер-
жал и в очередном тестовом рей-
се. По его словам, это безопасная 
скорость. В целом же при движе-
нии судна на подводных крыльях 
нужно учитывать множество 
нюансов, в частности сгонно-на-
гонные явления на реке.

– В этом году воды в Дону хва-
тает за глаза, – объяснил нашему 
изданию Владимир Булавкин.

Капитаны обращают внимание 
и на скорость ветра. Если она 
поднимется до 17 м/с, то «Вал-
даи» останутся на причалах.

– Также движение запрещено 
при сильном тумане, когда ви-
димость составляет менее 1 км, 
– добавил Александр Круглов.

На очереди тестовый рейс до 
Романовской. Капитаны отпра-
вятся в него на «Валдаях» снова 
без пассажиров.

– На маршрут от Ростова до Ро-
мановской уйдет уже около шес-
ти с половиной часов, потому что 
на пути следования будут понто-
ны, плавучие причалы, шлюзы. 
На каждый шлюз нужно полчаса, 
а всего их четыре, – рассказал 
«Молоту» Владимир Булавкин.

 Еще очень важно привести 
в порядок причальную инфра-
структуру, в том числе создать 

плавучие причалы. Места их на-
хождения сейчас определяются.

А «Метеоры» будут?
Как сообщила журналистам 

Инна Володина, в этом году 
планируется закупить еще одно 
судно, которое тоже будет ходить 
по Дону.

– Это будет более вместитель-
ный «Метеор». На нем за один 
рейс можно перевозить до 125 
человек, – уточнила Инна Во-
лодина.

В транспортном ведомстве еще 
решают, в каком направлении за-
пустить «Метеоры».

Ранее губернатор Василий 
Голубев сообщил журналистам, 
что потенциально «Метеоры» 
смогут курсировать из Ростов-
ской области до Керчи и Ялты.

Напомним, что в минувшем 
году в Ростовской области по по-
ручению главы региона создали 
судоходную пассажирскую ком-
панию «Дон». Для начала закупи-
ли два «Валдая» вместимостью 
по 45 человек.

– Все необходимые лицензии 
и разрешения для осуществле-
ния пассажирских перевозок 
уже получены, – добавила Инна 
Володина.
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   Капитаны отрабатывают навыки управления на маршруте из Азова в Ростов

На перепутье  
тысяч нитей и дорог

четырех новых регионов 
начал действовать с 1 июля 
2023 года.

– Преференции, которые 
предусмотрены этим зако-
ном, работают только в этой 
зоне. Кроме льгот по налогу 
на прибыль и имущество 
действует, например, льгот-
ный тариф по страховым 
взносам во внебюджетные 
фонды. И мне кажется, уже 
есть очень неплохие резуль-
таты, – проинформировал 
Максим Топилин.

Как он сообщил, сейчас 
в СЭЗ в воссоединенных 
регионах уже есть 97 рези-
дентов. А Вадим Васильев, 
замминистра строительства 
и ЖКХ РФ, назвал мас-
штаб задач, претворяемых в 
жизнь на Дону, ориентиром 
для регионов.

Глава ДНР Денис Пуши-
лин рассказал о преимуще-
ствах Донбасса – полезных 
ископаемых, промышлен-
ном потенциале, история 
которого насчитывает боль-
ше 300 лет.

– В прошлом году было 
добыто около 3 млн т угля, 
но стоит задача увеличить 
добычу за три года пример-
но до 12 млн, – пояснил Де-
нис Пушилин. – Мы концен-
трируемся на поиске новых 
подходов. В частности, это 
передача шахт инвесторам 
изначально в аренду, а если 
будет показан хороший ре-
зультат, – с возможностью 
выкупить предприятие. Но 
с контролем государства на 
всех этапах.

Как сказал Денис Пуши-
лин, по итогам 2023 года в 
ДНР возобновлена работа 12 
промпредприятий; четырех 
из них – в металлургиче-
ской отрасли, двух – в хими-
ческой и фармацевтической, 
и шести – в производстве 
строительных и нерудных 
материалов. А глава ЛНР 
Леонид Пасечник побла-
годарил всех за внимание к 
Донбассу и сообщил, что из 
97 резидентов СЭЗ 54 рабо-
тают в ЛНР, планируемый 
объем инвестиций – больше 
31 млрд рублей.
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Во главе угла были и воз-

можности, которые дает 
Донбассу статус свободной 
экономической зоны, благо-
даря чему предпринимате-
ли, работающие там, полу-
чили набор преференций в 
налоговой, внешнеторговой 
и градостроительной сфе-
рах. Глава донского регио-
на напомнил, что 7 марта и 
на Дону образована особая 
экономическая зона  – в Но-
вочеркасске, «Ростовская». 
На ее площадке уже есть 13 
резидентов, аккумулирова-
ны проекты на сумму свыше 
14 млрд рублей. А в целом 
промышленность на Дону 
нацелена сейчас на созда-
ние импортозамещающих 
производств.

– В прошлом году начал 
работу Шахтинский поли-
эфирный завод, объем ин-
вестиций – свыше 5 млрд 
рублей, – детализировал 
губернатор. – В феврале и 
марте был дан старт работе 
целого ряда масштабных 
предприятий, продукция 
которых будет востребова-
на, в том числе в Новороссии 
и на Донбассе. Например, 
«Ростсельмаш» запустил 
три завода с общим объемом 
вложений 22,5 млрд руб-
лей. Новошахтинский завод 
нефтепродуктов работает 
над созданием комплекса 
глубокой переработки неф-
тяного сырья и средних дис-
тиллятов, сумма инвестиций 
– 160 млрд рублей. В Шахтах 
идет работа над созданием 
металлургического завода 
по производству горячеката-
ного листа. Компания «Беш-
тау» занимается организа-
цией кластера производства 
компьютерной техники.

Возрождение 
Донбасса 

Как напомнил предсе-
датель Комитета Госдумы 
ФС РФ по экономической 
политике Максим Топи-
лин, федеральный закон о 
свободной экономической 
зоне (СЭЗ) на территориях 

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Поддержка всенародная
 ЦИК России подвел официальные итоги выбо-
ров-2024: Владимир Путин набрал рекордные 
87,28% голосов избирателей при рекордной же явке. 

Председатель ЦИК Элла Памфилова сообщила, что 
проголосовали более 87,5 млн человек, что составляет 
77,49%. Высочайший уровень электоральной поддержки 
за всю новейшую историю страны – важнейшее под-
тверждение всенародной поддержки курса президента, 
направленного на укрепление суверенитета страны и 
реализацию всех установленных планов развития.

Владимир Путин одержал уверенную победу даже 
в недружественных странах – на участках в Германии, 
Эстонии, Латвии, Австралии, а также в США. Результа-
ты голосования за рубежом – яркая иллюстрация слов 
президента «Границы России нигде не заканчиваются» 
и единства Русского мира.

Трасса сквозь гору
 Амбициозные инфраструктурные проекты, объяв-
ленные Владимиром Путиным в ходе инвестпосла-
ния, уже готовятся к реализации. 

Один из них – строительство скоростной магистрали 
Джубга – Сочи протяженностью 152 км (от города Горя-
чий Ключ до аэропорта Адлера), которая будет проходить 
сквозь гору. Сейчас это двухполосная дорога в гористой 
местности, которая перегружена транспортом. Стои-
мость строительства новой трассы обойдется в 1,4 трлн 
рублей. Его планируется завершить к концу 2029 года.

Герои оборонки
 В России началось массовое производство трехтон-
ных авиационных бомб ФАБ-3000. 

Об этом главе Минобороны Сергею Шойгу доложили 
во время инспекции по предприятиям ОПК Нижегород-
ской области. Объем производства современных артил-
лерийских и авиационных средств поражения увеличен 
в пять раз с 2023 года.

Превосходство в артиллерии стало важнейшим фак-
тором успехов Российской армии в борьбе с киевскими 
неонацистами и их западными спонсорами. Беспере-
бойное снабжение наших подразделений боеприпасами 
обеспечено ударным трудом работников оборонных 
предприятий. 

Выбор сделан

факт

На крыло «Валдай» стано-
вится, когда позволяет плес 
(широкий и глубокий учас-
ток реки с медленным тече-
нием, свободный от подвод-
ных опасностей). Это проис-
ходит практически одновре-
менно с набором скорости, 
объяснил «Молоту» Влади-
мир Булавкин.

цитата

Когда-то по Дону  ходило 
очень  много «Метеоров» 
и «Ракет». Люди,  которые по-
старше, помнят об этом. Ско-
ро они смогут понастальгиро-
вать на борту «Валдая». 
Александр Круглов,  
капитан

Фото автора

   По словам Александра Круглова, «Валдаи» останутся на причалах, 
если скорость ветра достигнет 17 м/с



ками, сами везут презенты и трофеи с линии боевого 
соприкосновения и никогда не просят ничего лишнего. 
Мы рады их свадьбам, рождениям детей, следим за 
разводами... Это жизнь. Не каждая семья выдержива-
ет испытания расстоянием, не все принимают мужей 
с ранениями, а кто-то и вовсе ждет от бойцов только 
денег. Поэтому переживаем, как за своих. Когда впер-
вые потеряли бойцов, для нас это стало личным горем, 
работа остановилась, чаты затихли, мир вокруг замер, 
в душе каждой из нас навсегда осталась боль потери.

Почти за два года работы накопились сотни историй, 
а число людей, которым мы помогли, перевалило за 
десять тысяч человек. Когда мы начинали в 2022 году, 
никто и не догадывался о том, что будут открываться 
новые госпитали, что мы сможем помогать «за ленточ-
кой». Но все кардинально изменилось. Изменились и 
мы. Совсем по-другому стали смотреть на некоторые 
вещи, то, что раньше пугало, стало обыденностью. 
Помню первые поездки, после которых мы увозили с 
собой запах запекшейся крови и гноя. Он был везде: 
на одежде, руках, им пахли волосы. Сегодня ни одна 
из нас этого уже не замечает. Мы приобрели новые 
знания и навыки: от перевязки легкой раны и поиска 
редкого лекарства до покупки и перегона машины. 
Мы добывали в буквальном смысле запчасти на танк, 
пилы для костей, передавали через невероятную це-
почку людей нательный крестик погибшего мальчика 
его родным. Все это – опыт. И невыполнимых задач, 
кажется, уже нет. Каждый запрос, каждая просьба 
врача, раненого или бойца были выполнены благо-
даря слаженной работе, оперативному курированию 
и, конечно, с участием наших подписчиков. Только с 
ними мы – действительно сила.
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Переживаем, как за СВОих
   ВОЛОНТЁРСТВО

Ксения ЛЕВИНЦЕВА
office@don.media

Недавно меня спросили: «Как 
к вам пришла идея такого про-
екта?» Задумалась... Как можно 
предугадать, что твоя маленькая 
инициатива, когда-то потраченная 
тобой суббота, приведет к тако-
му масштабу помощи? Я как тог-
да не знала, так и сегодня не могу 
ответить на этот вопрос.

Долгожданные  
сухие чистые носки

Все мы отчасти альтруисты, в 
той или иной степени в каждом за-
ложено делиться добром, поэтому 
ситуация в мире, вокруг нас, на со-
седней улице сама привела меня к 
этому. А добро, я верю, притягива-
ется, благодаря чему и получилось 
все однажды задуманное.

В мае 2022 года в ростовском 
госпитале сложилась такая ситуа-
ция, что персоналу нужна была 
помощь. Отнюдь не медицинская 
– не дополнительными руками 
или медикаментами. Парней у 
нас лечили и лечат очень хорошо. 
Нужны были обычные вещи: бу-
мага, стиральный порошок, му-
сорные мешки (мусора и правда 
становилось все больше), зубные 
щетки, паста, мыло, шампунь и 
гель для душа, а еще пластиковые 
стаканчики, чай, кофе, фрукты и 
пряники. Да и одежда – футболки, 
штаны, носки. Ведь не всегда все 
парни одеты, и им, конечно, это 
было необходимо. Нашей задачей 
было и остается сейчас скрасить 
время пребывания и оформления 
в госпиталь. Иногда парней чуть 
больше, иногда меньше, но очень 
хочется, чтобы каждому достался 
горячий чай или такие долгождан-
ные сухие и чистые носки.

Сарафанное радио быстро рас-
пространило новость о нашей рабо-
те, и уже в июле вместе с подругой 
Аленой мы создали телеграм-канал 
«Помощь госпиталю V Ростов». 
Почему «в Ростов»? Потому что 
помогать нам начала вся Россия, 
вся помощь шла и идет в Ростов, 
а мы уже передаем ее дальше. С 
одного маленького багажника в 
неделю, с первых собранных паке-
тов и пары коробок чая и началась 
наша история.

Горячие супы для эшелонов
Сначала в группу вступили друзья и зна-

комые, но мы росли, просто рассказывая, 
что происходит и чем можно помочь. Люди 
начали предлагать и привозить помощь, а 
по выходным и после работы мы ездили по 
всему городу и собирали помощь от тех, кто 
сам приехать не может. Сегодня на канал 
подписаны уже больше 2300 человек, нерав-
нодушных помощников, следящих за нашей 
работой. Сегодня у нас есть склад и дежур-
ные часы, когда мы встречаем там людей.

Росли задачи, и росла наша команда. Мы 
начинали вдвоем, но к сентябрю 2022-го нас 
было уже шестеро: присоединились Анжела, 
Инна, Анна и Алексей. Стали предметно помогать 
уже нескольким отделениям в госпитале, подвозить 
воду в 19-литровых бутылях к эшелонам (военным 
поездам) и колоннам машин, идущим «за ленточку», 
и даже оказывать помощь в сборе добровольцев, ко-
торым то обувь не подходила, то выданные костюмы 
были не того размера. В основном это, конечно, были 
проблемы с нестандартными фигурами: бойцы ростом 
150 см с 37-м размером ноги, двухметровые богатыри, 
которым нужны военные ботинки 48-го размера. Ис-
кали, находили, привозили и провожали в зону СВО.

В таком составе мы работали больше полугода, и к 
этому времени вышли далеко за пределы госпиталя. 
Ведь не все ребята, попадающие на лечение, возвра-
щаются в мирную жизнь. Многие уезжают обратно. 
Мы начали дружить с несколькими подразделениями, 
и сегодня собираем и передаем для них гуманитар-
ную помощь. Чуть позже Анна и Алексей перешли 
на другую работу, сейчас помогают непосредствен-
но участникам СВО в Донецке и Ростове, продолжая 
дружить с нашей командой и решая общие задачи. А 
к нам присоединились Татьяна, две Оксаны, Анна и 
Наталья. Эти девушки готовили для эшелонов, вста-
вая в 4 утра и увозя полные машины супов и горячего 
туда, где это действительно необходимо.

Но спустя несколько месяцев команда из девяти 
человек перестала справляться с уровнем задач. Мы 
пригласили к нам Артура, Юлию, двух Елен, Ольгу, а 
чуть позже еще и Наталью с Каролиной. Мы дежурим 
в ростовском окружном военном госпитале три дня в 
неделю, встречаем раненых с первого до последнего 
вертолета или автобуса. Так группа из 15 девушек 
самого разного возраста и один мужчина превратили 
маленький круг поддержки нескольких медсестер в 
гигантскую машину помощи.

Запах запёкшейся крови и гноя
Мы только называемся «Помощь госпиталю», на са-

мом деле уже давно «госпиталям». Помимо окружного 
ростовского у нас в подопечных еще два госпиталя в 
Луганске и Артемовске и два военно-полевых на лу-
ганском и авдеевском направлениях, а также четыре 
подразделения, которые приезжают в Ростов, где мы 
передаем им помощь из рук в руки: танкисты с Запо-
рожья, разведрота из Херсона, бригада штурмовиков 
с донецкого направления и связисты из Крынок (села 
в Херсонской области). Каждая встреча проходит, как 
встреча с семьей, парни поздравляют нас с праздни-

Родники памяти
   ИСТОРИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА
v.voloshinova@don.media

Фото из архива военно-патриотической 
организации «Красный комиссар»

Совместные изыскания поиско-
виков из военно-патриотичес-
кой организации «Красный ко-
миссар» и школьников позволят 
увековечить на мраморных пли-
тах имена павших героев, защи-
щавших и освобождавших хуто-
ра Родники, Красный Яр, исчез-
нувшую Орловку, исчезающую 
Камышеваху (территория, при-
легающая к Родникам). Ранее 
здесь на братских могилах имен 
захороненных не было. Поддер-
жал этот проект поисковиков 
Фонд президентских грантов.

Как родился  
«Красный комиссар»

– Более 20 лет мы занимаемся 
поиском имен погибших героев, 
– рассказывает «Молоту» предсе-
датель ростовской региональной 
молодежной военно-патриотичес-
кой общественной организации 
«Красный комиссар» Ольга Якаева. 
– Мы – это поисковики из разных 
муниципалитетов области: я из 
Батайска, кто-то из Ростова, Белой 
Калитвы, а основная масса людей 
– из Кагальницкого и Зерноград-
ского районов. Работали порознь, 
но решили объединиться – и для 
получения данных от Миноборо-
ны РФ (организация должна быть 
юрлицом), и для участия в гранто-
вых конкурсах. 25 июля 2022 года 
появился «Красный комиссар». 
Романтики-то вокруг много, а мо-
лодежи у нас нет. Самый молодой 
член отряда – 30-летний парень, 
все остальные старше 40. Кто они? 
Врачи, чиновники, трактористы – 
словом, люди самых разных про-
фессий. Поэтому одной из главных 

целей проекта является не только 
установление и увековечение имен, 
но и привлечение в поиск молоде-
жи, школьников, нужно дать им 
понимание ценности истории сво-
ей семьи, своего края.

Проверять нужно всё
– Большую работу мы вели и ве-

дем с сайтом, который транслирует 
документы, связанные с именами 
погибших, – Центральным архивом 
Минобороны РФ, и эта база посто-
янно пополняется, – продолжает 
рассказ Ольга Якаева. – За много 
лет мы научились сверять доку-
менты о ходе боев, номера частей 
и подразделений, расположение 
госпиталей, полевых эвакопун-
ктов. Важно «привязать» каждого 
погибшего к той точке, где шли 
бои. Проверять надо все: есть ху-
тор Русский на Миусе, а есть село 
Русское в Орловском районе. И 
имена некоторых бойцов, павших в 
Орловском районе, увековечены на 
Миус-фронте. То же самое с хуто-
ром Кошкино и станцией Кошкино. 
То есть выверка имен необходима.

О погибших в боях за хутор Род-
ники Кагальницкого района в 1942 
и 1943 годах поисковики собрали 
огромный объем информации. Од-
нако сейчас там на братской могиле 
имен нет. Но благодаря совместной 
работе поисковиков и школьников 
создадут списки неувековеченных 
имен защитников и освободителей, 
павших в самом хуторе Родники, в 
исчезнувшей Орловке, исчезающей 
Камышевахе. И уже в 2024 году 
здесь будут установлены мемори-
альные плиты с именами героев. 
Их около сотни, а ведь сам хутор 
невелик – всего одна улица...

Имеет проект «красных комисса-
ров» и практическую часть. Юнар-
мейцы, участники «Движения пер-
вых», к примеру, готовят письма 
в те места, откуда призывались 
бойцы, останки которых найдены.

Сделать материальной 
любовь к Родине

Летом в районе появится по-
левой лагерь, где будут жить 
поисковики. Школьников туда 
будут привозить на занятия и 
экскурсии. Это будут семинары 
по работе, связанной с геолока-
цией, то есть наложением боевых 
карт того времени на нынешнюю 
топографию. Они будут опреде-
лять, какие части где находились, 
откуда кто заходил в бой. Там же 
они попробуют поработать с по-
исковыми приборами, оборудова-
нием, научатся ставить палатки.

– Часто за словами о любви к 
Родине, патриотизме и истори-
ческой памяти многие не видят 
своего личного. Но такие проек-
ты, как наш, помогут молодым 
понять, что историю творим и 
храним мы сами, своими, пусть 
иногда скромными, но делами, – 
говорит Ольга Якаева. – Установ-
ление имени без вести пропавше-
го – это восстановление истори-
ческой справедливости. Потому 
что «без вести пропавший» – в 
известной степени клеймо: то ли 

в плену, то ли предатель... Вдова 
не получала пенсию, дети – по-
собие. А, например, буквально 
вчера благодаря нашему коллеге 
из Грузии мы сообщили родным 
Порфирия Зарандия, которого 
считали пропавшим без вести, 
что его имя появится на памят-
ной плите.

Футбол  
и его команда

   ОБЩЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Военкор из Ростова  Константин 
Плеткин снял  документальный 
фильм «Больше чем  футбол» 
и написал к нему музыку. 
Фильм рассказывает о том,  
как болельщики разных команд 
из разных уголков страны по-
могают мирным жителям Дон-
басса. Волонтеры приезжают 
из Ростова, Новочеркасска,  
Москвы и Подольска.

– Я сам больше 15 лет футболь-
ный фанат, и мне близка эта куль-
тура, – говорит Константин. – На 
мой взгляд, сегодня футбольные 
болельщики настроены очень па-
триотично, потому что любовь к 
своей стране начинается, напри-
мер, с любви к футболу, своему 
клубу. Не надо забывать, что 
околофутбольная сетка вещания – 
одна из очень крупных, и не толь-
ко в России. Важно затрагивать 
это сообщество, рассказывать о 
нашем единстве, о том, чем мы за-
нимаемся, и важно таким образом 
передать идеи, которые были бы 
понятны этой аудитории.

В первый день после выхода 
фильм собрал около 50 тысяч 
просмотров. Фильм снят регио-
нальным общественным движе-
ния ветеранов боевых действий 
«Оплот», в команде которого я 
состою, совместно с крупней-
шим в России околоспортивным 
новостным порталом, сотрудни-
ки которого активно занимаются 
волонтерской деятельностью – 
передают гуманитарную помощь 
мирным жителям, больницам, 

детским домам. В этот раз «точ-
кой на карте» стал Мариуполь.

– В одном из эпизодов фильма 
фанат ФК «Мариуполь», ставший 
военным волонтером, попал на 
свой родной стадион, который 
взял под охрану Espinola – бата-
льон, созданный из болельщиков 
разных клубов. Стадион, кото-
рый раньше собирал большое 
количество болельщиков, непри-
вычно опустел, в крыше видны 
пробоины от снарядов, кое-что 
прилетало и в фанатский сектор... 
Теперь матчи здесь не проводят-
ся из-за опасности обстрелов и 
терактов, – рассказывает Кон-
стантин. – В заново возведенном 
районе города построили новые 
футбольные поля (тренировочное 
и игровое), и мы специально при-
ехали на детский турнир среди 
футбольных команд Мариуполя. 
Мы привезли ребятам призы и 
подарки, встретились с детским 
тренером Владимиром Север-
ским, который тоже стал одним 
из героев фильма. Он человек-ле-
генда и вообще мировой мужик. 
В самом начале спецоперации в 
Мариуполь на футбольные сбо-
ры съехались юные спортсмены 
Донбасса и Приазовья, и когда 
город начали бомбить, Владимир 
Алексеевич отыскал надежное 
укрытие и в течение нескольких 
недель охранял ребят, добывал 
для них еду и питье, а потом 
живыми и здоровыми передал 
родителям, сходившим с ума от 
беспокойства.

Кстати, зрители тоже отмети-
ли, что этот фильм больше, чем 
про футбол. «Помогайте людям 
при случае – вот чему он учит», 
– написал в отзывах один из бо-
лельщиков.

   ПАМЯТНА Я Д АТА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

27 марта – памятная дата военной истории России. В этот день 
в 1111 году русские дружины разбили половецкое войско око-
ло реки Сальницы.

Владимир Мономах принял близко к сердцу распростра-
нившиеся в христианском мире вести о крестовом походе и 
освобождении Иерусалима. Русский князь решил разгромить 
угрожавших южнорусским землям половцев. В славянский 
«крестовый поход» также вышли князья Святополк и Давыд 
Святославич. С Мономахом находились его четыре сына – 
Вячеслав, Ярополк, Юрий и девятилетний Андрей. В конце 
февраля войско вышло из Переяславля. Представители духо-
венства двигались впереди русского воинства на протяжении 
11 верст, благословляя на битву.

Стороны сошлись на реке Сальнице, притоке Дона. По сло-
вам летописца, половцы обступили русское войско со всех 
сторон. Воины сошлись в рукопашной битве. Началась гро-
за, усилился ветер, пошел сильный дождь. Русы перестроили 
свои ряды так, что ветер и дождь били в лицо половцам. Но те 
сражались мужественно и потеснили центр русского войска, 
где дрались киевляне.

Исход битвы решил Владимир Мономах, ударивший со 
своей дружиной в центр сечи. Появление стяга великого князя 
воодушевило русов. Половцы не выдержали яростной схват-
ки и бросились к донскому броду. На поле боя полегло около 
10 тысяч кочевников, лишь небольшая часть во главе с ханом 
Шаруканом ушла в степь.

Весть о русском «крестовом походе» была доставлена в Ви-
зантию, Венгрию, Польшу, Чехию и Рим. Таким образом, Русь 
в начале XII веке стала левым флангом общего наступления 
Европы на Восток.

   Один из героев фильма – детский тренер Владимир Северский 
(слева), спасший воспитанников от бомбежки
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Не только новые предметы
На Дону с 1 сентября вводятся новые учебные предметы – «Основы безопасности и защиты Родины» 
и «Труд (технология)».
Направления работы региональной системы образования в 2024 году обсудили на выездном заседании 
коллегии министерства общего и профессионального образования Ростовской области. По словам мини-
стра общего и профессионального образования Тамары Шевченко, развитие системы образования невоз-
можно без совершенствования инфраструктуры и материально-технической базы.
В текущем году предусмотрено выделение на эти цели более 7,6 млрд рублей из областного бюджета, 
а на три года – 18,7 млрд рублей. Важное направление – открытие новых центров психолого-педагоги-
ческой, медицинской и социальной помощи. В этом году их планируется открыть в Мартыновском, Усть- 
Донецком, Зерноградском и Егорлыкском районах.
Хорошим инструментом для профориентации являются классы инженерного, космического, аграрного, 
медицинского и психолого-педагогического профилей. Задача в новом учебном году – увеличить количе-
ство предпрофессиональных классов на территории муниципалитета.

справка

Если в ваших семьях сохра-
нились сведения о фактах той 
войны, если вы помните рас-
сказы стариков о том, что 
«там под ракитой солдатики 
лежат», сообщите об этом по-
исковикам, для которых бес-
ценны любые крохи инфор-
мации. По таким обращени-
ям они не раз устанавлива-
ли судьбы земляков, павших 
в горниле Великой Отечест-
венной.
Страницы организации «Крас-
ный комиссар» в соцсетях:  
VK.COM/ID705968142 и  
OK.RU/PROFILE/594853219592.

   Поисковики объединения «Красный комиссар» увековечили 
на мемориале в хуторе Серединном имена 32 погибших

   Разгружать вдвоем гуманитарную помощь 
на складе до полуночи? Легко!

   Наведя камеру телефона 
на этот QR-код, вы перейдете 
в группу «Помощь госпиталю 
V Ростов» и при желании смо-
жете помочь с приобретением 
костылей, носилок, влажных 
полотенец и многого другого 
для раненых бойцов.

Сеча на Сальнице



   Уроженка 
Норильска 
Любовь Носова 
является 
дирижером 
Ростовского 
симфониче-
ского оркестра 
с июля 2023 
года и при-
знается, что 
работать в дон-
ском регионе 
ей в радость
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Фирсов, но сейчас его нет в жи-
вых. Дело продолжил его друг 
Вадим Филатов.

– Новый корпус мы построим в 
честь Евгения Фирсова, потому 
что он многим помог. Сейчас мы 
нуждаемся в финансовой помощи 
или просто в профессиональной 
бригаде рабочих, которые доде-
лают ремонт, чтобы мы могли 
проводить реабилитацию, – от-
метил Станислав Горяинов. – Я 
думаю, что в этом помещении 
также можно сделать некий центр 
помощи малоимущим, например. 
Еще хотелось бы создать здесь 
какое-нибудь производство. У 
нас уже есть опыт разведения гу-
сей и уток для себя и на продажу.

Плохой пример  
для подражания

Пока в новом корпусе идут 
ремонтные работы, в женском 
и мужском отделениях работа-
ющего корпуса кипит жизнь. 
Например, Елена находится в 
реабилитационном центре уже 
год и месяц. Наркотики начала 
употреблять после знакомства 
с будущим мужем-наркоманом.

– Примерно полтора года упо-
требляла наркотик. Обратиться 
за помощью меня заставило мое 
страшное состояние: сильные 

   ЛЮДИ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

В Севастополе прошли соревнования Южного военного 
округа по настольному теннису, которые были приурочены 
к 375-летию пожарной охраны России.

По итогам серии игр в двух возрастных категориях 
победу одержал начальник караула 4-й пожарно-спаса-
тельной части ГУ МЧС России по Ростовской области 
Николай Шкурат.

В МЧС он работает с февраля 2015 года. Увлечение 
настольным теннисом началось в детстве, когда он на 
отдыхе сыграл с родителями.

– После возвращения домой родители отвели меня в 
спортивную секцию. Занимался там восемь лет, участ-
вовал в различных соревнованиях, в том числе и все-
российского уровня. Сейчас профессиональную карьеру 
уже завершил, больше не выступаю. В детстве еще за-
нимался футболом, ушу, но больше понравился настоль-
ный теннис, поэтому выбрал его, – рассказал Николай. – 
Соревнования в Севастополе прошли за один день, город 
принял нас хорошо, организаторы были очень доброже-
лательными и внимательными.

Возможность изменить жизнь От пожара  
до тенниса

Самый почитаемый из казаков

Триумф в Париже

Все – «по школе»!
   ЗДОРОВЬЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Подходит к концу строитель-
ство нового корпуса сети 
 реабилитационных центров 
 «Ростов без наркотиков».

На первом этаже здания будут 
обустроены три жилые комнаты 
на четыре человека каждая, кух-
ня, столовая, санузел. На втором 
– кабинеты психолога, психи-
атра, нарколога и процедурная.

– Возможно, одну комнату от-
ведем для общения с трудными 
подростками. Сейчас остались 
деньги для завершения ремон-
та трех комнат и установки 
сантехники. Но нас подвел 
водоканал. Есть письмо, где 
они обещали помощь, а потом 
извинились перед нами, и пока 
канализации в доме нет. Это 
очень тормозит строительный 
процесс, мы не можем заселять 
сюда людей, – рассказал «Мо-
лоту» руководитель «Ростова 
без наркотиков» Станислав 
Горяинов.

С самого начала организа-
цию поддерживал сооснователь 
спонсорской компании Евгений 

   ЛИЧНОСТЬ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Дирижер Ростовского академиче-
ского симфонического оркестра Лю-
бовь Носова привезла на Дон «сере-
бро» III Международного конкурса 
женщин-дирижеров La Maestra, за-
вершившегося недавно в Париже.

В общей сложности на конкурс 
поступило 197 заявок из разных 
уголков мира, однако в четверть-
финал жюри допустило лишь 14 
дирижеров – представительниц 
прекрасной половины человечества. 
В финал пробились три претендент-
ки на победу: из России, Израиля и 
Германии. Как рассказали в Ростов-
ской филармонии, в заключитель-
ном испытании финалистки дири-
жировали оркестром, исполнившим 
в том числе произведение молодого 
французского автора Манон Леповр, 
которое было написано специаль-
но для конкурса. А Любовь Носова 
стала первым лауреатом из России 
за всю историю этого творческого 
состязания.

   МЕЖ ДУНАРОДНЫЙ  
ДЕНЬ ТЕАТРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Десять минут не стихали апло-
дисменты после  представленного 
в Минске спектакля Ростовского ака-
демического театра драмы имени 
М. Горького «Тихий Дон». Эта инфор-
мация, и не только она, прозвуча-
ла на пресс-конференции министра 
культуры Ростовской области Анны 
Дмитриевой в информагентстве 
«Интерфакс», посвященной Между-
народному дню театра.

Донским театрам да, и всем учреж-
дениям культуры области, помогают 
работать не только увеличивающийся 
бюджет культуры в области, но и уме-
ние привлекать дополнительные сред-
ства. Министр напомнила, что в про-
шедшем году Ростовский музыкальный 
театр, вернувшийся недавно с успеш-
ных гастролей по Европе, и Ростов-
ский академический драмтеатр имени 
М. Горького на конкурсной основе по-
лучили свыше 62 млн рублей благодаря 
национальному проекту «Культура» на 
современное звуковое и световое, а так-
же техническое оборудование.

В целом же за плечами этой молодой женщины уже со-
лидный багаж профессиональных достижений: она игра-
ет на фортепиано, органе и клавесине, является победите-
лем внушительного количества международных конкур-
сов, училась сначала в Петербурге, потом в Европе.

– Любой конкурс – это всегда не риск, а история о новых 
возможностях. Вы можете заявить о себе, а дальше это и 
немного судьба, лотерея. Многое зависит от того, кто еще 
подал заявку, кто был в жюри. Часто одни и те же запи-
си, отправленные членам жюри, могут на одном конкурсе 
принести вам массу признания, а на другом вообще ни-
чего. Я очень хотела поучаствовать в La Maestra, но была 
готова к абсолютно любому исходу, – призналась Любовь.

Финал не был для нее легкой прогулкой.
– Нам дали для репетиции очень мало времени – лишь 

один час. Исполнить же нужно было три произведения, 
обязательных для всех, и одно по выбору, – объясняет 
Любовь Носова. – Что касается обязательных, это была 
вторая часть из «Трех ноктюрнов» Клода Дебюсси – эту 
музыку я люблю до глубины души; довольно интерес-
ное произведение с названием «Нить» Манон Леповр; и 
финал 4-й симфонии Брамса – очень трудное и большое 
сочинение. А четвертым слагаемым в моем случае была 
увертюра Вебера к опере «Волшебный стрелок». Глав-
ным языком был английский, но с оркестром на репе-
тиции я общалась по-французски. Для меня это была 
возможность стать ближе к музыкантам, быстрее доби-
ваться того, чего я хотела. Однако решающим языковой 
фактор не стал, и это правильно: для жюри неважно, 
на каком языке вы общаетесь или как устанавливаете 

Ростовская область первой приня-
ла гастрольные туры театров новых 
российских территорий, которые 
организованы благодаря финанси-
рованию Министерства культуры 
РФ. Одними из последних стали га-
строли Донецкого республиканского 
драматического театра, прошедшие 
на большой «горьковской» сцене с 
аншлагами.

Сегодня театры прекрасно работа-
ют с таким всероссийским проектом, 
как «Пушкинская карта» (в области 
проживают свыше 380 тысяч моло-
дых людей в возрасте от 14 до 22 
лет), и в некоторые театры простому 
зрителю уже трудно попасть из-за 
нахлынувшей туда молодежи.

Принявшая участие в пресс-конфе-
ренции исполняющая обязанности 
директора Ростовского академиче-
ского театра драмы имени М. Горь-
кого Ольга Николаева напомнила о 
дружбе с Малым театром (Москва), 
на сцене которого 11 марта «горьков-
цы» показали одну из последних сво-
их премьер – спектакль «Платов», 
посвященный знаменитому атаману 
и поставленный лауреатом Нацио-
нальной театральной премии «Зо-
лотая маска», главным режиссером 
театра Геннадием Шапошниковым. 
После этого триумфального показа 

замминистра культуры РФ Андрей 
Малышев сказал: «Как приятно, 
что в России есть театры, которые 
сохранили русскую классическую 
театральную школу!»

Ольга Степановна вспомнила и про 
Дни Ростовской области в Республи-
ке Беларусь, куда повезли спектакли 
«Тихий Дон» и «Заходите, раз при-
шли» по рассказам Шукшина, хоть 
и опасались, что этих авторов здесь 
уже не помнят. Но отзывы были са-
мые замечательные, и этой осенью в 
Ростове на «горьковской» сцене со-
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   Руководитель сети реабилитационных центров Станислав 
Горяинов поддерживает воспитанниц словом и делом

галлюцинации, я уже не могла 
что-то принимать, но и не при-
нимать – тоже. Как-то сидела в 
комнате одна и слышала голос 
матери, которая находилась в 
другом городе; были моменты, 
когда я сама себя душила каки-
ми-то шнурами, – вспомнила 
Елена. – Терпеть это стало уже 
невозможно, я рассказала обо 
всем маме, она обратилась в реа-
билитационный центр. В течение 
первого года нахождения здесь 
у меня нередко возникало жела-
ние уйти отсюда. Но в какой-то 
переломный момент я поняла, 
что зависимость у меня очень 
сильная и реабилитацию я еще не 
прошла. Наркотики разрушили 
во мне все прежние принципы и 
человеческие качества. Я оста-
лась, закончила лечение и сей-
час помогаю девочкам, которые 
только приехали. Не стремлюсь 
уехать домой, понимаю, что моя 
реабилитация будет идти всю 
жизнь, живу здесь в качестве ко-
ординатора.

Главное, что девушка поняла 
за время лечения: не стоит то-
ропиться. Чем больше времени 
потратишь на реабилитацию, тем 
лучше будет эффект.

Новый взгляд  
на многие вещи

Марина находится в реабилита-
ционном центре восемь месяцев. 
Ее невеселая история началась со 
знакомства с молодым человеком, 
который подсадил девушку на 
наркотические вещества.

– Я употребляла их два года. 
Не спала по ночам, совсем не 
слушала родных, пыталась по-
кончить жизнь самоубийством. 
Никто из психологов, к которым 
я обращалась, не мог мне помочь. 
Вдобавок к этому довела своим 
поведением бабушку до инва-
лидности, – рассказала Марина. 
– Я осознавала, что дальше так 
продолжаться не может, но все 
равно первое время нахождения 
в реабилитационном центре хоте-
ла уйти, не понимала, что я уже 
зависимый человек.

В данный момент Марина 
прошла курс лечения и помогает 
руководителям и другим девуш-
кам. Сейчас совсем по-другому 
смотрит на жизнь и очень рада, 
что имеет уникальную возмож-
ность ее изменить.

Напомним, в сети реабилита-
ционных центров «Ростов без 
наркотиков» работают квалифи-
цированные врачи-психиатры, 
наркологи, психологи. Часто 
беседы с подопечными проводят 
представители местной епархии.
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   Сцена из спектакля «Платов», который покорил Москву

контакт с оркестром. Значение имеет лишь результат. А во-
обще я свободно говорю на русском, французском, англий-
ском и немецком, чуть хуже на итальянском.

Как рассказала дирижер, негатива по отношению к себе 
как к россиянке она не почувствовала.

– Приятно, что члены жюри в первый же день выступи-
ли перед участницами и сказали, что не будут учитывать 
никакие геополитические нюансы, оцениваться будут 
только профессиональные качества конкурсанток, – делит-
ся Любовь. – Меня порой спрашивают, сложно ли женщине 
руководить оркестром. Но и на конкурсе было подчеркну-
то: дирижирование и музыка – это не о доминировании над 
людьми, а о профессионализме. Тут нет гендерных ролей. 
Ведь в оркестре тоже играют и мужчины, и женщины.

стоятся ответные гастроли Националь-
ного академического драматического 
театра Республики Беларусь.

В прошлом году театр со своими спек-
таклями посетил пять городов Централь-
ной России, в этом его зовут в Оренбург 
для участия в театральном фестивале. А 
на 2025-й запланированы гастроли театра 
в Китай – «по следам» Ансамбля песни и 
пляски донских казаков имени А.Н. Ква-
сова, после пандемийного перерыва пер-
вым из российских творческих коллек-
тивов посетившего КНР и очень хорошо 
принятого китайскими зрителями.

   Молниеносная реакция помогает пожарному Николаю 
Шкурату и в работе, и в спорте

Что касается основной работы, у Николая было и такое, 
что он с коллегами находился на тушении четверо суток. 
Сотрудники МЧС без перерывов переходили от одного 
участка к другому. Это случилось летом, в самый пожа-
роопасный период, когда горит сухая растительность. Но 
спортивная подготовка всегда помогает в работе.

– Близкие люди относятся к моей профессии уже спокой-
но, хотя, конечно, переживают. К тому же моя жена – сама 
офицер, работает со мной в одной структуре, но у нее боль-
ше бумажная работа, – отметил Николай.

Однако если вызовов нет, пожарным тоже приходится 
садиться за стол и заполнять документацию.

– У каждого караула есть направление деятельности. 
Например, мое – планы и карточки тушения пожара. 
Обычно план занимает не менее 50 листов. В каждой 
части есть свой район выезда. В нашем районе есть 
жилые дома, больницы, гостиницы, – подчеркнул Ни-
колай Шкурат. – В каждом плане или карточке описан 
предполагаемый ход пожара, чтобы понимать, где и как 
тушить. У меня как у начальника караула есть дневники 
по индивидуально-воспитательной работе с подчиненны-
ми. Также мы проводим занятия с личным составом, как 
теоретические, так и практические.
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   ЮБИЛЕИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Парадный мундир этого гене-
рал-лейтенанта был подобен ико-
ностасу из-за массы высших наград 
России. Был Яков Петрович Бакла-
нов человеком войны, а не дома, 
как и положено казаку. Он ушел на 
службу урядником в 1824 году и за-
кончил ее в 1867-м генерал-лейте-
нантом, пройдя сквозь десятки и де-
сятки сражений, изучение которых 
не входит в школьную программу.

28 марта (15-го по старому стилю) 
со дня рождения этого человека, ко-
торого горцы прозвали Яков-сатана, 
минует 215 лет. О юбиляре рассказал 
«Молоту» заведующий лабораторией 
казачества Южного научного центра 
РАН, доктор исторических наук Анд-
рей Венков.

Богатырь
 – Если посмотреть на даты жизни 

нашего героя, то оказывается, что 
прожил он всего 64 года. Для муж-
чины не так уж и много... 

– Он был несколько раз ранен. Но не-
которые ранения в послужной список 
не заносил. Считалось, если ты ранен 
осколком гранаты или пулей, от такого 
ранения не уклонишься. А если саблей 
или пикой – сам виноват. Поэтому, ска-
жем, ранение шашкой в руку, когда его 
полк стоял на хребте между чеченцами 
и кумыками, Бакланов в послужной 
список не внес. А в молодые годы он 
участвовал в штурме Браилова и попал 
под взрыв подземной мины, несколько 
суток пролежав без сознания. Так что, 
видимо, сказались ранения. Да и в тот 
период продолжительность жизни 
была меньше, чем сейчас.

 – Но он же был весьма крепок 
физически... 

– Еще бы! Казаки любили пугать 
местных, издали показывая спящего в 
палатке Бакланова: «Смотрите, какой 
богатырь!»

С малолетства – в полк
 – Принято считать, что он ро-

дился в станице Гугненской (потом 
переименованной в Баклановскую) 
в простой семье. 

– Да, особенно если учесть, что 
отец его был командиром полка, где 
он начинал службу. Из его воспоми-
наний: «Я родился в бедной семье. 
Единственный сын...» Была такая тра-
диция – детей брали с собой в полк, 
чтобы они видели походную жизнь. 
У тех, кто был в полку с родителями 
с 10–12 лет, оказывалось меньше ра-
нений. Офицерский чин он получил в 
преддверии Русско-турецкой войны 
1828–1829 годов, то есть в 19 лет.

 – Отец способствовал ему в про-
движении по службе? 

– Да, но до тех пор, пока тот не стал 
офицером. А потом его послали с по-
ручением в штаб армии. Там набира-
ли добровольцев на штурм турецкой 
крепости Браилов. Инженеры-немцы 
рассчитали до минуты время взрыва, 
когда в образовавшийся пролом в сте-
не пойдут русские солдаты. Но Бакла-
нов опередил всех и попал аккурат под 
взрыв. Это была та самая контузия.

Воплощённая легенда
 – Ну, а как насчет сугубо военных 

подвигов? 
– Да сколько угодно! Когда приехал 

Шамиль, он сказал местным: «Если 
бы вы Аллаха боялись, как боитесь 
Бакланова, то святыми бы были!» 
Поэтому когда началась эта восточная 
война, главнокомандующий Муравьев 
взял Бакланова командующим конни-
цей Закавказского корпуса.

 – Но ведь самых высоких чинов 
он так и не добился? 

– Он стал генерал-лейтенантом. И 
для казаков Бакланов был воплощен-
ной легендой о настоящем военачаль-
нике, каким тот и должен быть. После 
взятия Карса он еще командовал каза-
чьими частями в Литве и Польше во 
время польского восстания 1863 года.

Воевать  
под «адамовой головой»

 – А откуда взялось у баклановско-
го полка черное знамя с черепом? 

– Это знамя вышили и прислали 
ему монахини. На черном полотнище 
флага была изображена «адамова голо-
ва» (череп с костями) и белая надпись 
славянской вязью: «Чаю воскресенiя 
мертвых (сверху) и жизни будущаго 
въка (снизу)». Знамя, конечно, не отве-
чало уставу, но полк воевал под ним. 
Для горцев это было подтверждением 
того, что Бакланов – сатана. Они даже 
нанимали специальных убийц, кото-
рые за ним охотились, и пули сереб-
ряные отливали. А он демонстративно 
выезжал с ружьем наготове. Кстати, во 
времена Николая Второго полки стали 
получать имена, и 17-й полк, которым 
командовал Бакланов, получил его 
имя, а это знамя стало полковым офи-
циальным знаменем. Череп был у всех 
и на папахах, и на башлыках.

кстати
Генерал-лейтенант Яков Бакланов 
скончался в Санкт-Петербурге после 
тяжелой и продолжительной болез-
ни, умер он в бедности – в 1864 году 
пожар в Новочеркасске лишил его 
большей части имущества. Похо-
роны состоялись на Воскресенском 
кладбище Петербургского деви-
чьего монастыря за счет Донского 
казачьего войска. Пять лет спустя 
его могилу украсил памятник рабо-
ты Николая Набокова, созданный 
на добровольные пожертвования 
и изображавший скалу, на которую 
брошены бурка, шашка и папаха, 
из-под папахи выдвинут бронзо-
вый «Баклановский значок». В 1911 
году его прах был торжественно 
перезахоронен в усыпальнице Воз-
несенского собора Новочеркасска, 
рядом с могилами других героев 
Дона: Матвея Платова, Василия Ор-
лова-Денисова, Ивана Ефремова.

Чувствовал войну
 – А чем он прославился на Кав-

казе? 
– На Кавказ он попал в такое время, 

когда в войске Донском шло первона-
чальное накопление капитала. Короче, 
«тянули» все – кто что мог. Если взять 
дела ХVIII века – это гражданские 
иски друг к другу. А в ХIХ веке пошли 
дела уголовные: племянник войсково-
го атамана загремел под суд за поборы 
с казаков. Три командира полка – туда 
же за те же поборы. Бакланов был 
единственным, кто не только ничего 
ни с кого не брал, но даже разведку на 
свои средства организовывал. У него 
все всегда получали в срок все, что 
положено. А обирать его чиновники 
боялись, так как знали, что в гневе он 
мог и голову оторвать.

 – Понятно, что рядовые его лю-
били! 

– А еще он был хорошим военным 
– как и Платов, чувствовал войну. 
Первый баклановский полк – 20-й, 
он был там сначала заместителем, а 
потом командиром полка. Этот полк 
стоял на границе между чеченцами и 
кумыками и отбивал чеченские набеги 
на кумыков. И он не просто защищал 
эту границу: в ответ на каждый набег 
чеченцев следовал набег казаков – все 
по справедливости.

   Яков Бакланов – гроза Кавказа

   Флаг баклановского полка наводил 
ужас на горцев
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10 лет назад ушел из жизни Борис 
Алексеевич Кабаргин – первый ми-
нистр физической культуры, спорта 
и туризма Ростовской области.

Родился Борис Кабаргин в 1945 
году в семье железнодорожни-
ка. Детство и юность прошли, как у 
всех ребят трудной послевоенной 
поры.

Свои лучшие качества он начинал 
проявлять в ДОСААФ, когда стал за-
ниматься мотоциклетным спортом.

В 1963 году поступил на работу в 
Ростовское вагонное пассажирское 
депо, а в 1968 году – в Ростовский 
государственный университет на 
отделение журналистики, которое 
окончил заочно в 1972 году. В этом 
же году областной комитет проф-
союза рабочих электротехнической 
промышленности пригласил Бориса 
Алексеевича на работу.

В 1984 году Кабаргин был назна-
чен на должность председателя ко-
митета по физической культуре и 
спорту при Ростовском облиспол-
коме. В 1999 году комитет был пре-
образован в министерство по физи-
ческой культуре, спорту и туризму, 
руководителем которого назначили 
Бориса Алексеевича. Там он прора-
ботал до 2008 года.

Итогом его деятельности ста-
ло успешное развитие физкульту-
ры и спорта на Дону, большое коли-
чество построенных спортсооруже-
ний, подготовка более 70 чемпио-
нов и призеров чемпионатов мира 
и Европы, Олимпийских игр. Во все-
российских спортмероприятиях 
наша область всегда была одной из 
лучших в стране.

 Международный олимпийский ко-
митет высоко оценил деятельность 
Бориса Кабаргина, в 2005 году он 
был награжден серебряным ор-
деном МОК. В 1993 году ему было 
присвоено  звание «Заслуженный 
работник физической культуры и 
спорта РФ». Также он был награж-
ден медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I и II степеней.

В память о нем в Ростовской обла-
сти проводятся ежегодные спортив-
ные мероприятия: турнир по фут-
болу среди юношей, легкоатлети-
ческие забеги, турниры по шашкам, 
самбо, а также тематические семи-
нары.

Память о нашем товарище и кол-
леге будет с нами всегда.

РОО «Олимпийский совет  
Ростовской области»

Памяти  
нашего товарища



новости

с Еленой
Бондаренко

Ветер в поисках приюта
Появление ветропарка в Морозовском районе оказалось под вопросом.
Минувшей весной заместитель губернатора Игорь Сорокин сообщил, 
что АО «НоваВинд» планирует к 2025 году построить в Морозовском 
районе ветропарк мощностью 155 МВт.
Однако в пресс-службе компании, которая ранее реализовала проект 
Марченковской ВЭС мощностью 120 МВт в Зимовниковском  районе, 
«Молоту» рассказали, что факт старта строительства ветропарка 
к следующему году точно подтвердить не могут.
– Рассматриваем разные площадки, в том числе Ростовскую область, 
но пока без подробностей, – ответили нашему изданию в пресс-службе.
Напомним, что на Дону уже введены в эксплуатацию шесть ветро-
электростанций.

Пост на столе
В первые дни Великого Поста в России продажи риса 
 выросли на 104%, овсяных хлопьев – на 40%, булгура – 
на 38%, подсчитали аналитики сервиса доставки из мага-
зинов и ресторанов.
Также в марте 2024 года относительно того же  периода 
прошлого года россияне стали приобретать  овощей 
на 31% больше. Продажи картофеля увеличились на 39%, 
моркови – на 28%, капусты – на 25%, свеклы – на 24%. 
Спрос на фрукты вырос на 23%, а на свежие ягоды – 
на 21%. Спрос на бананы вырос на 25%, а на яблоки – 
на 20%.
– Каша с тыквой, овощной крем-суп и запеканка с грибами 
обойдутся россиянам в 293 рубля, – уточнили аналитики.

ЭКОНОМИКА

6

Вторник, 26 марта 2024 года
№20 (26653)
WWW.MOLOTRO.RU

ФАС  
на монополиста

Инфляция не сдаётся

не таксисты, и большую 
часть денег забирает себе. 
По данным Ростовстата, за 
год проезд в такси по Рос-
тову подорожал почти на 
43%. Это беспрецедентные 
цифры, которые обогна-
ли инфляцию в несколько 
раз, – отметила в беседе с 
«Молотом» Екатерина Сте-
някина.

Как объяснил нашему 
изданию глава Ассоциации 
региональных пассажир-
ских перевозчиков Сергей 
Карпенко, стоимость транс-
портных услуг напрямую 
зависит от многих факто-
ров, но в первую очередь от 
цены топлива.

– Конкуренцию такси в 
городских условиях может 
составить общественный 
транспорт, при условии его 
хорошего развития, особен-
но в вечернее время. Это 
все взаимосвязано, – заявил 
Сергей Карпенко, уточнив, 
что важно сейчас разобрать-
ся в отношениях водителя 
и агрегатора, который не-
посредственно участвует в 
формировании тарифов.

продолжительного перио-
да поддержания жестких 
денежно-кредитных усло-
вий в экономике.

– Для ставок это означа-
ет, что остается все мень-
ше пространства для их 
снижения на горизонте 
до конца апреля, и первые 
шаги регулятора по сни-
жению ключевой ставки 
могут быть не ранее июня, 
– рассуждает директор 
офиса рыночных исследо-
ваний и стратегии Росбан-
ка Евгений Кошелев.

Он уверен, что довольно 
устойчивые инфляцион-
ные ожидания как среди 
населения, так и среди 
производителей могут ме-
шать возвращению инфля-
ции к целевому уровню.

Сейчас средняя доход-
ность депозитов на три 
месяца в топ-50 банках со-
ставляет 14,69%, на шесть 
месяцев – 14,31%, на год 
– 12,81%. После сохране-
ния ключевой ставки в 
феврале индекс ставок на 
три месяца вырос на треть 
процентного пункта, при 
этом ставки по вкладам 
на 6 и 12 месяцев практи-
чески оставались на месте.

– Банк и готовы п ри-
влекать средства насе-
ления на короткий срок 
под высокие ставки и не 
ожидают быстрого смяг-
чения денежно-кредитной 
политики, – уверен Игорь 
Алутин.

Средние ставки по кре-
дитам выросли на 1,24 
процентных пункта и со-
ставляют 28,43%. Смягче-
ния условий по кредитам 
банкиры пока не ожидают.

   СИТУАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Ограничения на антимоно-
польные проверки IT-ком-
паний перестанут действо-
вать 28 марта.

Соответствующий доку-
мент подписал премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишу-
стин. Под пристальным 
вниманием Федеральной 
антимонопольной службы 
России прежде всего ока-
жется компания «Яндекс.
Такси», которая была при-
знана монополистом в РФ 
в конце ноября 2023 года, 
рассказали «Молоту» в 
пресс-службе ФАС России.

Результатов проверок 
ждет депутат Госдумы 
Екатерина Стенякина , 
которая в середине марта 
отправила депутатский за-
прос в антимонопольное 
ведомство.

– Сейчас стоимость поез-
док устанавливает «Яндекс.
Такси» как монополист, а 

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Совет директоров Банка 
России второй раз подряд 
сохранил ключевую став-
ку на уровне 16%  годовых. 
«Молот» выяснил, как 
на это решение отреагиру-
ют банкиры.

Наблюдая за статистиче-
скими индикаторами, они 
и ожидали, что ключевая 
ставка не изменится. Теперь 
она сохранится на уровне 
16% как минимум до 26 
апреля, когда состоится 
очередное заседание Совета 
директоров Банка России.

Как объяснил нашему из-
данию управляющий дирек-
тор проекта «Финуслуги» 
Игорь Алутин, говорить о 
формировании четкого трен-
да снижения ставки можно 
будет, только когда Банк 
России начнет смягчать де-
нежно-кредитную политику. 
Сейчас же регулятор сетует 
на то, что текущее инфляци-
онное давление постепенно 
ослабевает, однако остается 
высоким.

– Мы обсуждали траек-
торию ключевой ставки. К 
ее снижению приступим, 
когда увидим убедитель-
ное и устойчивое сниже-
ние инфляции. По нашей 
оценке, это произойдет во 
второй половине года, – со-
общила журналистам гла-
ва Банка России Эльвира 
Набиуллина.

Возвращение инфляции 
к уровню 4% и ее дальней-
шая стабилизация требует 

Себе и другу

   Особая экономическая зона станет магнитом и для тех инвесторов, 
которые занимаются производством стройматериалов

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Для резидентов особой эко-
номической зоны, создан-
ной под Новочеркасском, 

введут специальный льготный на-
логовый режим.

Идеальное место
– Нужно оперативно включиться 

в работу по формированию соот-
ветствующего областного закона и 
принять его максимально быстро, 
насколько это возможно, – обозна-
чил задачу донской губернатор 
Василий Голубев на традицион-
ном совете по инвестициям.

Особых экономических зон в 
России прежде было 33. «Ростов-
ская», как ее официально назы-
вают, стала 34-й после того, как в 
начале марта премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин подписал спе-
циальный документ. Оказывается, 
некоторые инвесторы мечтали про-
писаться именно здесь.

– Мне известно, что немало же-
лающих ждали создания особой 
экономической зоны на Дону, хотя 
могли разместить свои производ-
ства в других регионах страны, в 
том числе в Московской области, 
– уточнил Василий Голубев.

Их выбор локации на донской 
земле объясняется близостью но-
вых регионов (ДНР и ЛНР). 

– Это новые рынки и новые воз-
можности для кооперации и инте-
грации наших экономик, – отметил 
министр экономического развития 
Ростовской области Максим Па-
пушенко.

По его словам, в особой эконо-
мической зоне, площадь которой 
более 300 га, свои производства 
смогут разместить 50 инвесторов. 
В пуле уже восемь резидентов с 
проектами, общая стоимость ко-
торых превышает 8 млрд рублей.

– Это будут новые предприя-
тия машиностроения различного 
типа, в том числе сельхозтехники, 
химической отрасли, электрообо-
рудования. Также здесь появится 
инновационная линия по производ-
ству полимерных заготовок – это 
чистое импортозамещение продук-
ции западных стран, – подчеркнул 
Максим Папушенко.

По пути
Создать новые заводы именно в 

особой экономической зоне под Но-
вочеркасском планируют еще как 
минимум пять инвесторов. Один из 
них готов наладить выпуск различ-
ных видов промышленных масел.

– В перспективе здесь будет 
целый кластер машиностроения, 
который в скором будущем станет 
драйвером развития производства 
компонентов не только для рези-
дентов особой экономической зоны 
и предприятий донского машино-
строения, но, по сути, и для всей 
отрасли в масштабах Российской 
Федерации. Потребителями этой 
продукции могут быть и друже-
ственные страны, – считает Мак-
сим Папушенко.

По действующим правилам про-
писаться в особой экономической 
зоне могут те предприниматели, 
которые за три года инвестируют в 

создание новых производств не ме-
нее 120 млн рублей. Власти предо-
ставят им множество преференций. 
Одну из них Максим Папушенко 
назвал важнейшей: речь идет об 
освобождении от таможенных 
пошлин на оборудование, товары 
и сырье.

– Это очень важно для инвесто-
ров, которые реализуют проекты в 
кооперации с зарубежными парт-
нерами, – отметил министр.

Еще один бонус для инвесто-
ров – наличие железнодорожного 
сообщения.

Скоро появится объездная доро-
га центральной части Новочеркас-
ска. О ее необходимости заявил 
заместитель губернатора Игорь 
Сорокин.

– Иначе просто будет коллапс. 
Концентрация транспорта уже 
достаточно большая с учетом 
развития новых предприятий, – 
убежден он.

Также для особой экономической 
зоны разработают сайт и в ближай-
шее время запустят масштабную 
рекламную кампанию.

Железобетонно
Особая экономическая зона ста-

нет магнитом и для тех инвесторов, 
которые занимаются производ-
ством стройматериалов.

– Это еще и возможность создать 
некий строительный кластер на 
этой территории. Информацию 
о возможностях мы уже напра-
вили крупным системообразую-
щим предприятиям. Скоро при 
поддержке Минстроя РФ начнем 
поиск потенциальных резидентов с 
целью их локализации на донской 
земле, – рассказал замминистра 
строительства Ростовской области 
Сергей Вифлянцев.

По его словам, на Дону уже сей-
час стройматериалы производят 
более 100 крупных и средних пред-
приятий. Особенно развит в регио-
не выпуск кирпича, железобетона, 
керамических изделий, листового 
стекла, теплоизоляции и других 
материалов.

На очереди запуск сразу трех 
новых производств. На одном из 
них в Аксайском районе будут 
выпускать автоклавный газобе-
тон, металлические конструк-
ции, железобетонные изделия 
и тротуарную плитку. Ввести в 
эксплуатацию этот завод стоимо-
стью 1,2 млрд рублей должны в 
2026 году. А в 2025-м в Октябрь-
ском районе планируют открыть 
вторую очередь завода изделий 
из ячеистого газобетона авто-
клавного твердения.

– Два этих завода позволят обес-
печить потребности застройщиков 
в газобетоне не только на внутрен-
нем рынке Ростовской области, но 
и на новых территориях, – отметил 
Сергей Вифлянцев.

А в 2026 году в Красносулинском 
районе ожидается запуск второй 
очереди завода по производству 
теплоизоляционных материалов. 
Инвестиции в этот проект составят 
не менее 8 млрд рублей.
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Фестиваль  
довёл до работы

Банк вакансий службы заня-
тости населения Ростовской об-
ласти содержит около 50 тысяч 
предложений.

Об этом на фестивале про-
фессий, который состоялся на 
международной выставке-фору-
ме «Россия», рассказал началь-
ник управления службы занятос-
ти населения Ростовской области 
Сергей Григорян.

Посетителям выставки прямо 
на ВДНХ предлагали попробо-
вать себя в самых разных про-
фессиях в сфере строительства 
и сельском хозяйстве.

– Ростовская область развива-
ется, создаются новые производ-
ства, работают аграрные пред-
приятия, возделываются поля, 
высаживаются плодовоовощные 
культуры, производятся продук-
ты питания, строятся дороги, 
дома. Все это привлекает в наш 
регион новых жителей, для ко-
торых сегодня здесь созданы все 
условия для комфортной жизни, 
работы, получения образования, 
– отметил Сергей Григорян.

Юзеры – не лузеры
20 марта стартовал весенний 

цикл вебинаров по управлению 
личными финансами «Финтрек».

– В прошлом году слушателями 
проекта в основном были моло-
дые люди до 25 лет. Современ-
ная молодежь сегодня понимает: 
быть финансово грамотным не 
просто полезно, а необходимо, – 
уточнила управляющий отделе-
нием Банка России по Ростовской 
области Наталья Леонтьева.

По ее словам, проект ориен-
тирован на студентов и препо-
давателей вузов, но в нем может 
поучаствовать любой желающий. 
Вебинары будут проходить каж-
дую среду в 10:00. Всего запла-
нировано пять прямых эфиров, 
в ходе которых представители 
Банка России, эксперты финансо-
вого рынка и научной сферы рас-
скажут о трендах в инвестициях, 
об инфляции, о том, как сформи-
ровать долгосрочные сбережения 
и многом другом.

Занятия можно будет посмотреть 
и в записи в соцсети «ВКонтакте» 
и на сайте проекта.

Жаркие планы
Спрос на отели в Ростовской 

области на лето 2024 года вырос 
в несколько раз, сообщили ана-
литики сервиса по поиску авиа-
билетов и бронирования отелей.

По их данным, к началу весны 
россияне уже начали планиро-
вать свои летние поездки в пре-
делах страны, причем не только 
по самым популярным ранее 
направлениям. На юге страны 
самыми востребованными ре-
гионами стали Крым, где спрос 
на отели вырос на 488%, и Крас-
нодарский край – там спрос на 
отели вырос на 308%.

– Этим летом россияне плани-
руют отдых не только по самым 
поп ул я рн ы м т у рист и ческ и м 
направлениям, но и по новым. 
Так, вырос спрос по следующим 
направлениям: на отели во Вла-
димирской области (на 296%), в 
Ростовской (на 287%), Нижего-
родской (на 286%) и Калинин-
градской (на 283%) областях, – 
уточнили аналитики.

Не дымится
В Ростове-на-Дону инвестор 

вложил более 50 млн рублей в 
создание инновационной систе-
мы пожаротушения.

Ее уже установили и испытали 
в новом корпусе городской школы 
№ 60.

– Конструкторское бюро «Ме-
троспецтехника» разработало 
инновационн у ю технологию 
сверхраннего обнаружения ды-
мообразования. Она дает возмож-
ность предотвратить пожароопас-
ные ситуации в автоматическом 
режиме, – сообщил глава админи-
страции Ростова-на-Дону Алексей 
Логвиненко.

По его словам, уже запатенто-
ванную в донской столице техно-
логию, которая не имеет мировых 
аналогов, будут использовать при 
строительстве новых социальных 
объектов.
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   За год проезд в такси по Ростову подорожал почти 
на 43%, подсчитали в Ростовстате

дорожного покрытия, – проинфор-
мировал замгубернатора – министр 
транспорта Владимир Окунев. 
– Кроме того, благодаря постоян-
ному взаимодействию региона с 
руководством «Автодора» на тер-
ритории Ростовской области устра-
нено свыше 170 тыс. кв. м дефектов 
дорожного покрытия на участке 
федеральной трассы М-4 «Дон».

В этом году используется пять 
термос-бункеров для доставки ли-
того асфальтобетона с трех заводов 
в Ростове, Тацинском и Красносу-
линском районах, где его произво-
дят. В будущем зимнем сезоне по 
поручению губернатора запланиро-
вано увеличить производственные 
мощности, в том числе купить 13 
термос-бункеров и дополнительно 
запустить еще семь заводов. Финиш-
ная черта для устранения зимних ям 
– 1 апреля. А разметку на обновлен-
ные участки нанесут до 1 мая.

   ДОРОГИ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Участок федеральной трассы М-4 
«Дон», находящейся на террито-
рии Ростовской области, планиру-
ется подвергнуть масштабной ре-
конструкции.

О планах госкомпании «Авто-
дор», обслуживающей эту транс-
портную артерию, на расширен-
ном заседании облправительства 
сообщил глава региона Василий 
Голубев, отметив, что неоднократ-
но обсуждал тему необходимости 
капремонта этого участка трассы с 
руководством компании. Поэтому 
глава региона поручил подготовить 
предложения об организации до-
рожного движения на тот период, 
пока будет идти эта серьезная 

реконструкция. Тем более что не 
за горами отпускной сезон, когда 
трафик по этой дороге ожидаемо 
серьезно возрастет.

– Руководитель «Автодора» бу-
дет в Ростове в ближайшее время, 
и мы поговорим об активной фазе 
подготовки к реконструкции. 
Предстоит серьезный, сложный 
процесс, по сути это новое строи-
тельство. И когда объект будет 
реконструироваться, мы можем 
столкнуться со сложностями на 
дороге. К этому надо основательно 
готовиться уже сейчас, – акценти-
ровал Василий Голубев.

Обсудили и темпы работ по 
устранению ям на дорогах после 
зимы.

– По итогам зимнего периода 
зафиксировано 214 тыс. кв. м ямоч-
ности, из них уже ликвидировано 
175 тыс. – это 82% от общего коли-
чества образовавшихся дефектов 

Не допустить заторов  
на главной артерии

кстати

В Ростовской области планиру-
ют использовать медуз при про-
изводстве бетона...
Этих существ со студенистом 
телом великое множество не 
только на Черноморском побе-
режье, от их избытка страдает 
и Таганрогский залив. Предста-
вители таганрогской мэрии об-
ратились за помощью к ученым.
– Медузную массу можно пе-
рерабатывать и добавлять в 
состав бетона – она будет ра-
ботать как клейковина. Мы уже 
получили хорошие результаты: 
прочность бетона увеличилась 
на 10–12%, – сообщил «Молоту» 
проректор по учебной работе 
и международной деятельности 
ДГТУ Алексей Бескопыльный.
Применять такой бетон можно 
при строительстве не только 
зданий, но и транспортных 
сооружений, например мостов 
и эстакад.



Ереванский рейс едва не стал  
катастрофой для Ростова

Если пастбища распашут, 
обратно их уже не вернешь

На всероссийском совещании по вопросам развития инже-
нерных классов авиастроительного профиля обсудили во-
просы оборудования школ – участниц проекта и единые 
подходы к методике работы по профориентации школьни-
ков. В нем приняли участие представители системы образо-
вания Ростовской области.

На Дону инженерный класс авиастроительного профи-
ля создан в батайской школе № 6. С 1 сентября 2024 года 
к проекту присоединится ростовская школа № 60.

– Важно не только рассказывать о профессии, но и фор-
мировать предпрофессиональные компетенции, чтобы 
школьник точно понимал специфику будущей работы, был 
увлечен выбранным направлением, – рассказала министр 
общего и профессионального образования Ростовской обла-
сти Тамара Шевченко. – Сегодня естественнонаучные пред-
меты углубленно изучают 2000 донских старшеклассников, 
а предметы технологической направленности – более 3000 
ребят. Созданы классы инженерного, космического, аграр-
ного, медицинского и психолого-педагогического профилей.

Министр добавила, что подготовка специалистов инже-
нерного и естественнонаучного направлений отвечает по-
требностям экономики Ростовской области.

Проект по созданию инженерных классов реализуется 
с 2022 года по поручению президента РФ Владимира Путина.

Автор: Вера Волошинова

В инженеры – с младых ногтей

Ростовские крылья
РОАО был одним из крупнейших авиапредприятий 

в СССР. В 1970-х годах эксплуатировал самолеты 
Ту-134, Як-40. Позже стали приходить среднемаги-
стральные Ту-154. География полетов – весь СССР, 
страны Европы, Азии.

«Эстафета» летного экипажа могла составлять 
до недели. Летели в Барнаул, оттуда в Братск. По-
том могли быть Сочи, Рига или заграница, напри-
мер Хельсинки. А могли быть и челночные рейсы 
в Москву, которых ростовчане выполняли до 16 
каждый день.

Работа летчиков считалась вредной. Оплачи-
валась по «горячей» сетке, как у шахтеров или 
металлургов. Налет – не более 70 часов в месяц. 
Напрасников летал командиром Ту-134. Это сверх-
надежный, легко управляемый самолет. Сказыва-
лось его ближнее родство с бомбардировщиком. 
10-кратный запас надежности очень пригодился 
9 апреля 1993 года, когда этот самолет выполнял 
рейс D9-663 из Ростова в Ереван.

Взлетали в 16:00 при хорошей погоде. Салон запол-
нен битком. В те времена закрывали глаза на незна-
чительный перегруз, но все же в рамках допустимого.

До аэропорта «Звартноц» чуть больше часа поле-
та. Перемахнуть Кавказский хребет – и на посадку. 
Обменявшись парой слов со вторым пилотом Юрием 
Резниковым, командир дал команду на взлет.

«Рубеж» невозврата
У летчиков есть специфический термин – «рубеж». 

Это точка невозврата, после которой можно только 
взлетать. Ее определяют по набранной скорости 
(больше 270 км/ч), длине взлетной полосы, силе 
ветра. Протяженность «взлетки» Ростовского аэро-
порта – 2500 м. Взлетавшая в западном направлении 
«тушка» достигла «рубежа». И в это время корпус 
сотряс сильный удар. «Словно граната взорвалась 
рядом», – вспоминает Александр Напрасников.

Обороты правого двигателя резко поползли вниз. 
До конца полосы оставалось 800 м, за ней – бетонный 
забор и жилые кварталы поселка Фрунзе. Тормоз-
ного пути не хватало для остановки. «Взлетаем!», – 
громко скомандовал Напрасников, чтобы у второго 
пилота не оставалось сомнений. Тяжело груженный 
лайнер оторвался от земли на одном двигателе...

70 кв
заявка 4

Комаров

   АВИАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media 
Фото предоставлено «Молоту»  
группой FEDAERO

«Молот» продолжает публика-
цию материалов, посвященных 
100-летней годовщине граж-
данской авиации на Дону (1925–
2025 гг.). Наш сегодняшний гость 
– летчик Ростовского объеди-
ненного авиаотряда и компании 
«Донавиа» Александр Напрасни-
ков, профессионализм которого 
помог предотвратить крупную 
авиакатастрофу в донской столи-
це в апреле 1993 года.

Путёвка в небо
Александр был обычным рос-

товским парнем. Рос в поселке, 
примыкающем к берегу Темер-
ника. Гонял в футбол, бегал 
купаться на Дон. А мечту о небе 
заронил в душу 17-летнего юно-
ши родной дядя, который был 
летчиком. Глядя на его красивую 
синюю форму с нашивками и эм-
блемами, Саша мечтал о том вре-
мени, когда и сам будет носить 
такую же и сядет за штурвал 
большого авиалайнера.

Однажды в гостях у дяди Алек-
сандр решил покататься на каче-
лях-лодочках в парке. Была жара, 
его изрядно укачало. «Слабак!» – 
покачал головой дядя. Но парень-
ка лишь раззадорило это заме-
чание. В Краснокутское летное 
училище гражданской авиации он 
поступил с первого захода – при 
конкурсе 15 человек на место. 

Первый самолет – Як-18. Пер-
вый инструктор, давший путевку 
в небо, – Александр Каширин, 
немногим старше самого кур-
санта. Он учил тезку элементам 
высшего пилотажа:  «бочка», 
«переворот», «петля». Хотя 
гражданские лайнеры не приспо-
соблены для таких трюков, уме-
ние лишним никогда не бывает.

Закончив училище, Напрас-
ников получил распределение в 
Шахтинский авиаотряд. Полетал 
на Ан-2, обслуживая местные 
линии, и в 1973 году перевелся в 
Ростовский объединенный авиа-
отряд (РОАО).

   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Выставление на торги участков земли с пастбищами 
и сенокосами может привести к их интенсивной распаш-
ке – к такому выводу пришли участники круглого стола 
в Законодательном собрании.

Вопрос сокращения пастбищных земель поднимался 
неоднократно, а в этом году новый поворот: ростовское 
управление Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) выявило нарушения при выделении таких земель. 
В Ростовской области максимальный норматив для пре-
доставления земельного участка гражданам, ведущим 
ЛПХ, – 1 га, а ФАС обнаружила, что по факту площади 
значительно больше.

Земельный кодекс РФ предусматривает возможность 
получения гражданами сельскохозяйственных земель для 
личных нужд без торгов. Чтобы воспользоваться этой 
льготой, гражданин обращается в районную администра-
цию. Однако ФАС установила, что если земля арендована 
КФХ, т.е. используется в коммерческих целях, то права на 
льготу в таком случае нет и арендодатель должен полу-
чить участок в результате публичных процедур.

Жителей районов области, где традиционно развива-
ется животноводство, новые требования явно озадачи-
ли, ведь люди с незапамятных времен пасут там скот на 
обширных территориях, причем в основном это склоны 
и балки. Дело в том, что на Дону с 1999 года для арен-
ды земельных участков между гражданами, у которых в 
ЛПХ имеется скот, и сельскими администрациями заклю-
чались договоры товарищества. Теперь предложена такая 
схема: администрация расторгает с товариществами со-
глашения и выставляет земли на торги. Крестьянин, веду-
щий ЛПХ, может получить по льготе земельный участок 
для выпаса скота, но по норме – не более 1 га. Понятно, 
что для пастбища это слишком мало. По мнению замес-
тителя председателя Заксобрания Ростовской области – 
председателя комитета по аграрной политике Вячеслава 
Василенко, расторжение действующих договоров товари-
щества может нанести существенный вред крестьянам.

– В Песчанокопском районе есть пример: как только 
расторгли договор с товариществом на 30 га и выставили 
этот участок на торги, его выкупил крупный фермер. Он 
вспахал его и посеял там горох, а крестьяне остались без 
пастбищ, – рассказал Вячеслав Василенко.

Вице-спикер донского парламента предлагает разо-
браться в правовом поле, выяснить, имеет ли право на 
существование формат товарищества, и полагает, что 
норматив для ЛПХ может быть увеличен до 2,5 га.

– Возможность такой корректировки предусмотрена 
федеральным законодательством, – подчеркнул Вяче-
слав Василенко. – По итогам круглого стола мы реко-
мендуем областному минсельхозпроду подготовить 
соответствующее предложение для рассмотрения дон-
ским парламентом.

Участники круглого стола обратили внимание и на 
другую важную проблему: сегодня распашка пастбищ и 
сенокосов законодательно не урегулирована, а участки, 
отведенные под пастбища, распахиваются под разведе-
ние сельскохозяйственных культур. Все это сильно бьет 
по животноводству.

Как заявил Вячеслав Василенко, эти вопросы можно 
урегулировать на областном уровне, используя опыт 
соседей, в частности Калмыкии и Дагестана.

Вектор на запад
   ТУРИЗМ

Ольга МОЛЧАНОВА, office@don.media 
фото: rslovar.com

Возможности и способы развить 
культурно-туристический потен-
циал западной части Ростова-на-
Дону обсудили на круглом столе 
в Доме журналиста.

Встречу инициировали об-
щественный фонд «Танаис» 
и Союз пенсионеров Дона. В 
заседании приняли участие 
представители Обществен-
ной палаты донской столицы, 
администрации города, Русско-
го географического общества и 
другие эксперты.

С проектом выступил предсе-
датель правления фонда «Та-
наис» Николай Судоргин. Он 
ставит перед собой цели сохра-

   Летчик Александр Напрасников  
за штурвалом Ту-134

   Тот самый Ту-134 с бортовым номером 65100 – участник авиапроисшествия над Ростовом 9 апреля 1993 г.

– До отрыва нам удалось набрать скорость 310 км/ч, 
– вспоминает Напрасников. – Машина отлично «пе-
реломилась» (т. е. изменила конфигурацию, задрав 
нос. – Прим. ред) , но набора высоты не пошло. Стрел-
ка застыла на приборе. А внизу – окраина Алексан-
дровки, за нею Нахичевань. Вызываю диспетчера 
– нет ответа. Потом рассказали, что молодой парень 
впал в ступор, когда увидел длинную струю пламени, 
выбивавшуюся из двигателя. Я выразился некраси-
во в эфир, тогда на связь вышел начальник смены. 
Он сказал, что Батайск готов принять самолет. Но я 
принял решение вернуться в Ростов.

Правый двигатель вышел из строя, но зато пре-
кратился пожар: поток воздуха сорвал пламя. Са-
молет заложил левый поворот над Доном. И тут 
случилось чудо: появилась тяга, словно машине 
кто-то дал пинка под зад. Напрасников аккуратно 
зашел на посадку. На середине взлетки увидел ва-
лявшуюся пару куропаток – это их стая попала в 
двигатель, вызвав аварийную ситуацию.

Весь полет занял 12 минут. Пассажиры притих-
ли, но так ничего и не поняли: двигатели Ту-134 
находятся в хвосте, из салона пожара не видно. 
Кто-то передал командиру пакет с ирисками – как 
благодарность за спасение.

Действия экипажа были признаны правильными. 
В Москву, в Правительство России ушло представ-
ление о награждении экипажа орденами Мужества. 
Но оно осталось без ответа. На дворе был беспокой-
ный 1993 год, и это авиапроисшествие затерялось 
среди других, более громких событий.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения», настоящим извещением уведомляю участников долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым номером 61:22:0600020:36 о месте и порядке ознакомления 
с проектом межевания земельного участка, образованного в счет земельных долей. Предме-
том согласования являются размер и местоположение границ выделяемого земельного участка. 
Заказчиком проекта межевания земельного участка является Игуменцев Анатолий Викторович, 
почтовый адрес: 346122, Ростовская область, Миллеровский район, х. Каменка, ул. Школьная, 
д. 9, кв.2, контактный телефон 8-928-758-33-61. Проект межевания земельного участка подго-
товлен кадастровым инженером Ильченко Людмилой Геннадьевной, почтовый адрес: 346130, 
Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, контакт-
ный телефон 89034006520, адрес электронной почты: lyud.ilch@yandex.ru. Кадастровый номер 
исходного земельного участка – 61:22:0600020:36. Адрес (местоположение): местоположение 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская обл., р-н Миллеровский, с северо-западной стороны от х. Каменка. Все 
заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом межевания образуемого земельного 
участка, направить предложения о доработке проекта межевания, направить обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ земельного участка выделяемого в 
счет земельных долей можно в течение 30 дней с момента опубликования настоящего извеще-
ния по адресу: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 
д.18/20, кв.1, (с понедельника по пятницу, с 9.00 до 15.00) При согласовании при себе иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (долю).

   Скульптура «Балерина и саксофонист» 
в парке имени города Плевен стала 
любимым местом встречи жителей 
Западного микрорайона

нить культурные традиции и истори-
ческое наследие региона, сформировать 
креативный историко-культурный клас-
тер западной части Ростова. Судоргин 
обследовал около 450 туристических 
маршрутов.

– Ростов – это город с уникальным 
потенциалом, – убежден историк Юрий 
Круглов, член Союза журналистов, Рус-
ского географического общества и Сою-
за художников. – Этот проект, посвя-
щенный одному району, развивает весь 
город. Я около 30 лет работаю над тем, 
чтобы создать мегаобраз Ростова: яркий, 
привлекательный. Работаю с мифами, 
археологией. Но реальность такова, что 
в сознание многих россиян въелся образ 
криминального «Ростова-папы». Одна-
ко у нас столько всего удивительного! В 
Ростове еще до революции были вели-
колепные музеи, были художники, были 
люди культуры. Сейчас у меня миссия – 
восстановить эту память. Перспектива у 
этого проекта огромная.

Выступившая на 
встрече нейродизай-
нер Татьяна Ершо-
ва презентовала 
уникальный метод, 
который поможет в 
создании туристичес-
кого облика западной 
части Ростова.

– Я создала метод, 
который помогает объ-
единять все что угод-
но, используя опреде-
ленные психотехники, 
– рассказала она. – С 
помощью этого метода 
можно анализировать 
образ города, зало-
женный в мышлении 
человека. 

Татьяна стремится 
создать образ города «с 
душой», который будет 
отражать чувства и 
ассоциации жителей 
донского региона.
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Россия – Сербия – 4:0 (2:0)

Россия:  Сафонов, Волков (Горшков, 46), Осипенко (Морозов, 88), 
Сильянов, Хлусевич, Миранчук (Захарян, 65), Баринов, Глебов, Голо-
вин (Зиньковский, 76), Обляков (Миранчук, 46), Тюкавин (Сергеев, 65).
Сербия:  Петрович, Гайич, Эракович, Павлович, Младенович (Ма-
шович, 57), Здьелар (Костич, 57), Лукич, Гачинович (Мияйлович, 46), 
Тадич (Митрович, 46), Живкович (Милинкович-Савич, 46), Йович (Са-
марджич, 73).
Голы:  Миранчук, 21 (пенальти, 1:0); Осипенко, 32 (2:0); Миранчук, 55 
(3:0); Сергеев, 90+1 (4:0).
Удаление:  Гайич, 21.

VK.COM/GAZETA_MOLOT

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

T.ME/GA ZETAMOLOT

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта
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СПОРТ

   Данил Глебов оценивается в 8 миллионов евро

Лёгкая прогулка

  СБОРНА Я РОССИИ

Сборная России по  футболу 
в товарищеском матче в Мо-
скве разгромно обыграла 

Сербию. Большую часть матча 
наша национальная команда про-
вела в большинстве. Футболисты 
«Ростова» Максим Осипенко и Да-
нил Глебов вышли в стартовом 
составе и провели на поле почти 
весь матч.

Решающий тайм
На бумаге товарищеский матч 

против Сербии должен был стать 
сложным испытанием для подопеч-
ных Валерия Карпина. В составе 
соперника много игроков, которые 
играют за ведущие европейский 
команды. Основной вратарь «Чел-
си» Джордже Петрович, бывший 
лидер амстердамского «Аякса», а 
ныне один из лидеров стамбульско-
го «Фенербахче» Душан Тадич, на-
падающий «Милана» Лука Йович 
– все они вышли на поле стадиона 
«Динамо» с первых минут встречи.

Решающей для всего матча 
можно смело назвать 21-ю ми-
нуту. Милан Гайич сбил Дани-
ила Хлусевича и получил за это 
красную карточку. Судья посчи-
тал, что было «явное лишение 
возможности забить гол». Антон 
Миранчук пошел исполнять пе-
нальти и не промахнулся.

Через 11 минут защитник «Рос-
това» Максим Осипенко подсуе-
тился в чужой штрафной и послал 
мяч в ворота, удвоив преимуще-
ство нашей национальной коман-
ды, – 2:0. До перерыва счет больше 
не менялся.

Братский дубль
Комфортное преимущество в 

счете и численное преимущество 
делало сборную России фаворитом 
матча. Было опасение, что наши 
футболисты расслабятся и позво-
лят сербам вернуться в игру.

На 55-й минуте Алексей Миран-
чук развеял все опасения, сделав 
счет разгромным. Таким образом, 
братья отметились забитыми го-
лами в одной игре, что бывает до-
вольно редко.

Сборная России после этого не 
расслабилась. Полузащитник ис-
панского «Реала Сосьедад» Арсен 
Захарян, у которого этот сезон не 
задался, очень старался отличиться 
за сборную России. За 10 минут до 
финального свистка он был близок 
к цели, но мяч после его удара по-
пал в перекладину.

   ИНФРАСТРУКТУРА

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

В Красном Сулине открыл-
ся зал для занятий ММА 
(смешанные боевые едино-
борства).

Расположен он в поме-
щении бывшей детской 
больницы, напротив лицея 
№ 7. Здесь сделали ремонт, 
установили необходимое 
оборудование.

– Сегодня произошло 
очень значимое событие, – 
сказал, выступая на торже-
ственном открытии, глава 
администрации Красносу-
линского района Николай 
Альшенко. – Были созданы 
необходимые условия для 
развития ММА. Это спорт 
мужественных людей. А 
сейчас, когда идет специ-
альная военная операция, 
стране как никогда требу-
ются крепкие, сильные ре-
бята, способные защитить 
Отечество от врага.

Отделение смешанных 
единоборств появилось в 
спортивной школе «Ника» 

   ФУТБОЛ

Статистический сайт 
Transfermarkt обновил 
оценки трансферной стои-
мости игроков  Российской 
премьер-лиги. «Ростов» 
за несколько месяцев  
«подорожал» с 44 млн 
до 45 млн евро.

Самым дорогим футбо-
листом команды остается 
капитан Данил Глебов. 
Полузащитника сборной 
России оценили в 8 млн 
евро. Вторым активом рос-
товчан считается другой 
игрок центра поля – Да-
ниил Уткин. Его оценили 
в 6 млн. Третье место по 
стоимости занимает за-
щитник Максим Осипенко. 

Под дождём наград

Подорожали

На 88-й минуте полузащитник 
все же добился своего, но в эпизод 
вмешался судья, отменивший взя-
тие ворот. Захарян в итоге покинул 
поле родного стадиона без забитого 
гола, но результативное действие 
на свой счет записал: в добавленное 
время он отдал голевую передачу 
на Ивана Сергеева. Финальный 
свисток зафиксировал победу сбор-
ной России со счетом 4:0.

После матча Карпин немного 
пожалел, что игрока сборной 
Сербии удалили в первом тайме. 
Результатом он остался доволен, 

По версии сайта, за него 
«Ростов» может получить 
минимум 5 млн евро.

Интересно, что сразу 
три футболиста «Ростова» 
вошли в десятку самых по-
дорожавших игроков чем-
пионата России с декабря. 
Это Мохаммед Мохеби, 
оформивший дубль в воро-
та «Краснодара», Кирилл 
Щетинин и Егор Голенков, 
который успешно заменил 
травмированного Николая 
Комличенко.

За несколько месяцев 
н и к то из  фу т бол истов 
«Ростова» не потерял в 
стоимости. Такое бывает 
крайне редко. Скорее все-
го, немцев впечатлил старт 
ростовчан в весенней час-
ти сезона.

   Дети, которые занимаются смешанными 
 единоборствами, всегда смогут постоять за себя

сравнительно недавно. Но 
рейтинг его популярности 
буквально зашкаливает. 
Желающих уже набралось 
четыре группы, это более 
80 человек.

Недавно в Ростове про-
шло открытое первенство 
Ростова-на-Дону по ММА, 
посвященное ростовчанам – 
героям СВО. В нем приняли 
участие 150 единоборцев 
из Ростовской области, Се-
верной Осетии, Дагестана, 
Чечни, Калмыкии и других 
территорий. В дни проведе-
ния первенства состоялись 
учебно-тренировочные по-
единки среди спортсме-
нов младшего возраста. По 
их итогам 21 воспитанник 
«Ники» привез три золо-
тые, четыре серебряные и 
11 бронзовых медалей.

Тренирует ребят опыт-
ный тренер-преподаватель 
Артем Борисов. Сейчас 
встал вопрос строительства 
четырехэтажного спор-
тивного центра. Местные 
власти работают над тем, 
чтобы в ближайшем бу-
дущем изыскать финансы, 
необходимые для его воз-
ведения.

но полную информацию о фут-
болистах команды получить не 
смог, так как после 2:0 игроки 
немного расслабились.

Подопечные Валерия Карпина 
не уступают пять матчей подряд. 
Перед этим сборная России круп-
но обыграла Кубу (8:0), сыграла 
вничью с Кенией (2:2), победила 
Камерун (1:0) и разошлась миром 
с Катаром (1:1). 11 сентября 2023 
года Россия проиграла Египту U23 
(0:1), играя молодежным составом.

   В стартовом составе вышли два футболиста «Ростова»

   Валерий Карпин получил новую пищу для размышления
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цитата

Пока мы играли в равных со-
ставах, вопросов к сербам во-
обще не было. Это хорошая и 
физически мощная команда, у 
которой в порядке игра с мя-
чом. Было бы интереснее, если 
бы мы остались в равных со-
ставах, но так случилось. Ста-
рались ли сербы или нет, во-
прос не ко мне. Главное, что 
сборная России старалась.
Валерий Карпин,  
главный тренер сборной  
России

цитата

Как держать себя в тонусе, ког-
да соперник теряет мотива-
цию? В перерыве Карпин сде-
лал замечания. Из практики 
выходит, что из-за удаления на-
чинаем расслабляться, а сопер-
ник, наоборот, заводится. Дей-
ствительно, немного рассла-
бились. Но тренер сказал пару 
слов...
Данил Глебов,  
полузащитник сборной России

Не до футбола
Матч сборных России и Па-

рагвая, который должен был 
состояться в Москве 25 марта на 
стадионе «Динамо», перенесли на 
неопределенный срок.

«Стороны договорились о том, 
что матч может состояться в дру-
гой период времени. Болельщики, 
купившие билеты на матч, смогут 
вернуть денежные средства в пол-
ном объеме. Информация о порядке 
возврата приобретенных билетов 
будет опубликована дополнитель-
но», – говорится в сообщении на 
официальном сайте РФС.

Футболисты сборной России 
сдали кровь, чтобы помочь постра-
давшим в теракте. На этом сбор 
команды завершился.

– О теракте узнал из Telegram-ка-
налов. Потом уже на базе в Но-
вогорске телевизор включил, не-
сколько часов смотрел новости. В 
шоковом состоянии. Соболезно-
вания семьям погибших в резуль-
тате теракта. Произошла ужасная 
трагедия. Всем сил и терпения, – 
рассказал Валерий Карпин.

И не до гандбола
Матч «Ростов-Дон» – ЦСКА, 

который должен был состояться 
25 марта в Ростове, перенесен.

Все билеты на игру в Ростове 
были проданы. Новая дата встречи 
пока не называется.

«Мы поддерживаем Федерацию 
гандбола России в данном решении. 
Тренерский штаб и игроки «Рос-
тов-Дона» решили не оставаться в 
стороне и собрать дополнительные 
средства для помощи пострадав-
шим в ужасной трагедии. Кроме 
того, клубом было принято реше-
ние, что все денежные средства, 
вырученные за билеты на матч с 
ЦСКА, будут перечислены в фонд 
помощи близким пострадавших», – 
говорится в заявлении клуба.

«Ростов-Дон» обеспечил себе 
первое место, ЦСКА с отрывом 
расположился на второй строчке. 
Таким образом, этот поединок 
никакой турнирной мотивации не 
имеет. Можно предположить, что 
из-за плотного графика встреч ФГР 
примет решение не проводить его.

Перенос игр
После теракта в «Крокус Сити 

Холле» в Ростовской области 
были отменены все массовые 
мероприятия. Матчи Кубка «Мо-
лота» были перенесены.

Четвертьфинальные матчи тур-
нира пройдут 30 и 31 марта. В 
субботу «Академия футбола имени 
Виктора Понедельника» сыграет с 
«Аксаем». В этот же день встретят-
ся «Звезда» и «Славяне».

В воскресенье пройдут еще два 
поединка. СШ-2 сразится с «Уро-
жаем», СШОР-19 встретится со 
«Спартой». Даты полуфиналов и 
финала будут названы позже.

Кубок «Молота» – старейший 
футбольный клубный турнир ЮФО 
и СКФО, который проводится на-
шей газетой и Федерацией футбола 
Ростовской области. Первые состя-
зания на приз областного издания 
состоялись в 1945 году. Тогда об-
ладателем Кубка «Молота» стал 
таганрогский «Зенит», победивший 
в финале ростовское «Динамо».

Потеряли лидера
Левая крайняя «Ростов-Дона» 

Полина Кузнецова получила 
травму и пропустит Финал че-
тырех Кубка России.

«Травму получила на трениров-
ке. Все произошло довольно быст-
ро. Когда при контакте услышала 
треск, надеялась, что это суставы. 
Как оказалось позднее, оскольча-
тый перелом. Рука периодически 
болит, когда непроизвольно шевелю 
пальцами, однако я уже постепенно 
приспосабливаюсь. Настрой бое-
вой. Большое спасибо всей команде 
за поддержку!» – цитирует пресс-
служба «Ростов-Дона» Кузнецову.

На площадку гандболистка 
должна вернуться примерно через 
три-четыре недели. Финал четырех 
Кубка России пройдет в Ростове в 
начале апреля.




